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El Presidente urge a legisladores a aprobar de 
inmediato la ley para crear nueva corporación
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De chile, mole y pozole hubo en la
inscripción de aspirantes a candida-
tos a diputados en el partido Morena;
en todos los distritos se inscribieron
ex priístas, ex perredistas, ex turque-
sas, que dicen tener todo para ser
quienes abanderen al partido de Ló-
pez Obrador, por encima de los tris-
tes morenitos que, como siempre, se
quedarán milando como el chinito,
de arribistas de otros partidos, se que-
dan con todas las candidaturas.

Como siempre, los liderazgos de
Morena pedirán a sus bases trabajar
con todo para que, los agraciados
candidatos, provenientes de otros
organismos logren el triunfo y lle-
guen a los puestos que el partido en
el poder federal necesita para man-
tener su fortaleza e imponer, a lo lar-
go y ancho del país su santa volun-
tad, sin obstáculos.

DIFERENCIAS ENTRE
MORENOS Y ARRIBISTAS

¿Qué tienen los oportunistas que a
los morenos les falta?, verbo, por-
que, la mayoría de ellos tienen un
historial poco loable, pero se saben
vender, con bloff o dándose ínfulas
de que tienen una estructura política
enorme, que sólo pagan para que en
los eventos les echen porras, pero
que en realidad, son grupos que bajo
el mando de lideresas, apoyan a
quien en ese momento les tira una
promesa de apoyo, una despensa o
cien pesos, depende de lo grande
que sea el contingente. 

Otra cosa que se requiere es bi-
llete, para llevar una candidatura,
pues Morena no acostumbra a
aportar recursos para las campañas
políticas.

Malicia política, también es re-
quisito indispensable, cosa que a los
morenos no se les da, pues aún creen
en los ideales políticos que, como
lavado de cerebro les han metido,
pero aquello de “no robar, no mentir
y no traicionar al pueblo” les vale

una pura y dos con sal a los ambi-
ciosos de poder y que ven en Mo-
rena el escalón infalible para sus
propósitos.

CUALQUIER INTERESADO
SE PUEDE INSCRIBIR

El delegado de Morena, Ricardo Ve-
lasco, dijo que cualquier interesado
se puede inscribir, el Comité Ejecu-
tivo Nacional y  los miembros de la
Comisión de Elecciones decidirán
quiénes podrán ser candidatos y lo
harán saber  antes del día 26.

Incluso, en Morena planean ins-
cribir a sus candidatos, pues tienen
la esperanza de que la coalición con
el Partido del Trabajo y el Partido
Verde, truene y no les arrebaten por
lo menos la mitad de los distritos,
bueno, se vale soñar, porque eso
no pasará.

Por lo que, además de que las
candidaturas de Morena se quedarán
en manos de fuereños de otros par-
tidos, también los petistas y tucanes
les darán baje con varias candida-
turas. ¡Abuelita tus chanclitas!

En ese caso, a los rojos les co-
rresponden dos candidaturas, las del
distrito 13 y el 15; a los tucanes ver-
des les tocan los distritos 4 y 8.

LOS INSCRITOS

Los escasos morenistas que se ins-
cribieron fueron, Héctor Ortega

Contreras, por el distrito 3; la líder
sindical del IMSS, Alfonsina Sán-
chez Cruz, distrito 4 y la regidora,
Reyna Durán Ovando, distrito 5.

El que también quiere la candi-
datura del distrito 3, es el ex perre-
dista, Emiliano Ramos Hernández,
quien se quiere mantener en la curul
que ahora ocupa, dicen no se resigna
a perder su dieta de congresista, para
ello cuenta con la estructura del fa-
llido partido que intentó fundar su
padre y que se integra por la asocia-
ción de chiapanecos en el estado.

Uno de los que más llamó la aten-
ción por querer una candidatura de
Morena, fue el líder sindical  Eduardo
Peniche Rodríguez, “El Wato” Pe-
niche, que le debe su carrera política
al PRI, y que en más de una ocasión
en el tricolor lo batearon y no logró
agarrar hueso, pese a meterle billete
para lograr su postulación.

También los ex priístas, Luis
Burgos, quien fuera operador polí-
tico del Revolucionario Institucio-
nal, Edgar Gasca, actual regidor de
Isla Mujeres, quien dejó al tricolor
para ser candidato por el PT, con el
que logró ser concejal y ahora quiere
regresar al Congreso, pues fue di-
putado sustituto de Juan Carrillo,
cuando éste dejó su curul para bus-
car la candidatura a la presidencia
municipal de la ínsula.

Alfredo Canché, líder priísta y

dirigente de la FUSIOC, llevó a su
nieto, Raymundo Sánchez Canché,
líder del Sindicato de Trabajadores
al Servicio del Estado; el junior
quiere ser candidato del Distrito 3.

El Distrito 5, fue el más solici-
tado y se lo disputarán, la dama de
los vestidos ajustados,  Krinagemma
Rodríguez Contreras, ex candidata
de Nueva Alianza y actual directora
del ICAT, quien tiene años soñando
con una candidatura y dice tener el
apoyo de los maestros, aunque la
realidad es que en el magisterio la
odian con odio jarocho por apode-
rarse del sindicato, sin ser parte del
gremio; la actual directora del Ins-
tituto Municipal de la Mujer, Aho-
libama Torres Bui, es quien parece
tener mayor posibilidad, pues su tra-
yectoria la respalda.

Por el Distrito 5 también van,
María Guadalupe Pérez Jiménez,
Mirna Ávila Salazar, Delia Deita
Fernanda Trejo Quijano y Reyna
Arely Durán Ovando.

DÍA DEL EJÉRCITO

Ayer se festejó el Día del Ejército,
escaso homenaje para quienes dan
su vida por los mexicanos, y que en
muchos de los casos, reciben nada
a cambio de una vida llena de sacri-
ficios y privaciones, sólo, como di-
cen ellos, la satisfacción del deber
cumplido.

En Cancún, patrulla a diario una
brigada de Policía Militar, desple-
gados en diferentes operativos, en
apoyo a las autoridades civiles, que
se han visto rebasadas por la delin-
cuencia. Los turnos son de 24 horas
de trabajo por 24 de descanso, la
jornada larga, a pleno rayo de sol,
no les importa, pues les interesa
mantener la paz en Cancún.

Dicen los militares, este es aún
un lugar “tranquilo” para ellos, pues
están acostumbrados a los enfren-
tamientos a balazos con los cárteles
de droga en lugares de la frontera
norte, sucesos que aún no enfrentan
en este polo turístico, pero, si los es-
peran, y están preparados física y
mental para dar hasta la vida si es
necesario.

Expuestos a que sean usados co-
mo carne de cañón, porque, la reali-
dad es que se arriesgan a que auto-
ridades corruptas los lleven a realizar
operativos donde les conviene y de-
tener a quien les estorba, los militares
siguen órdenes, sin más malicia que
cumplir con lo que se les exige.

Son 3 mil 200 los elementos de
la Policía Militar asignados a Can-
cún, aunque muchos de los fueron
llamados al combate del huachicol.
Pese a ello, la brigada restante se
mantiene en apoyo a lo que las au-
toridades de seguridad pública les
soliciten.

Morena, bajo ataque
– En todos los distritos se inscribieron ex priístas, ex perredistas y ex turquesas

Derecho de réplica

2 Opinión

Son 3 mil 200 los elementos de la Policía Militar asignados a Cancún.
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Por redacción Diario Imagen

Cancún.- Denuncian ecologistas, a través de las re-
des, descomposición de sargazo que acumula el
hotel Paradisus en Playa del Carmen, provocando
malos olores y escurrimientos de lixiviados que
van a dar al mar.

La asociación civil Moce Yax Cuxtal, dijo que
“hacemos una denuncia pública, por las malas prác-
ticas que lleva a cabo el hotel Paradisus, respecto a
la disposición del sargazo en Zona Federal Marítimo
Terrestre de Playa del Carmen.

Explicaron que el cerro de sargazo se encuentra
en fase de descomposición provocando malos olores
y escurrimientos de lixiviados que se descargan en
el mar, sin que ninguna autoridad ambiental detenga
esta mala práctica.

La asociación documentó a través de un video
que personal del hotel está recogiendo el sargazo con
grandes cantidades de arena, lo que acelera la erosión
de playas en la zona, en perjuicio de otros centros de
hospedaje.

Los integrantes de Moce Yax Cuxtal hicieron un
llamado a la Dirección Municipal de Zofemat, a la
Profepa y a la Dirección de Medio Ambiente y Cam-
bio Climático de Solidaridad para supervisar, y en
su caso sancionar, a este hotel de la Riviera Maya.

El dato

Denuncian acumulación
de sargazo en el Paradisus 
Descomposición provoca malos olores y escurrimientos de lixiviados

Reporte de ecologistas en redes sociales
La asociación civil Moce Yax
Cuxtal, dijo que “hacemos una
denuncia pública, por las malas
prácticas que lleva a cabo el 
hotel Paradisus, respecto a la

disposición del sargazo en Zona
Federal Marítimo Terrestre

de Playa del Carmen

Prohibitivo, para familias de escasos recursos

Llega a 20 pesos el precio de la tortilla en Cancún
Cancún.-  Hasta en 20 pesos llega el
kilo de la tortilla en esta ciudad, a pe-
sar de que el incremento en febrero
sólo fue de un peso, que en promedio
genera un costo en mostrador de 17
pesos, que no se cumple en las 350
tortillerías de la ciudad.

La queja de la población se cen-
tra en que el principal producto de
los mexicanos, cada vez es más cos-
toso y difícil de adquirir para quienes
dependen de la canasta básica, ya
que la tortilla los ayuda a compensar
otras necesidades de alimentación al
prácticamente satisfacer la de quedar
satisfecho.

El argumento de los productores
de la masa y la tortilla es la compe-
tencia desleal y el alto costo de los
insumos de 600 pesos por tonelada
de harina, cuyo costo actual es de 12

mil 500 pesos, aunado a otros factores
como el alto costo de los fletes, de la
gasolina, más impuestos, de ahí la
necesidad de adecuar el producto. 

Pioquinto Hernández, presidente
de la Cámara Nacional de la Industria
de Producción de Masa y Tortilla,
precisó que hicieron un monitoreo
del costo del producto que oscila en
su mayoría en 17 pesos, pero  aceptó
que en la mayoría de los lugares el
costo es de  20 pesos.

Lamentó, que la ciudadanía por
comodidad no tome en cuenta las
consecuencias de comprar el pro-
ducto en la tiendita de la esquina o
con el repartidor en su colonia, ya
que ignora en las condiciones que
se elabora o entregan el producto,
es decir, en si se aplican o no las me-
didas de higiene.

Hasta en 
20 pesos
está el kilo
de tortilla 
en Cancún, a
pesar de que
el incremento
en febrero
sólo fue de
un peso. 

La zona que está siendo afectada se encuentra en el acceso público de la calle 88 con la Playa, cuyo tramo se encuentra
certificado con Blue Flag.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO4 ciudad Miércoles 20 de febrero de 2019

Hará el Politécnico estudio 
ambiental sobre el Tren Maya

El Instituto Politécnico Nacional (IPN)
realizará estudios de factibilidad y eva-
luación de impacto ambiental de a
construcción del Tren Maya, obra pro-
puesta por el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

"La columna vertebral de esta si-
nergia y el compromiso inmediato con-
siste en realizar los estudios de facti-
bilidad y de evaluación de impacto am-
biental para cada una de las etapas
de construcción del Tren Maya", dijo
Mario Alberto Rodríguez Casas, direc-
tor general del IPN.

Para ello, el titular del Fondo Na-
cional de Fomento al Turismo (Fona-
tur), Rogelio Jiménez Pons y Rodrí-
guez Casas firmaron un convenio de
colaboración.

Jiménez Pons detalló que los es-
tudios se realizarán a lo largo de este
año y que todavía no hay una inver-
sión estimada.

"No tenemos específicamente el
monto porque va a depender mucho del
resultado del proyecto ejecutivo y de la
ingeniería básica que se está realizando
(de manera paralela)", señaló.

"Ambos son distintos alcances y
eso va a determinar cuánto es lo
que se va a necesitar sobre la mar-
cha", aseveró.

Estos estudios de impacto am-
biental, expuso, son los que requiere
el gobierno para que el proyecto sea
autorizado.

Sin embargo, si hay necesidad de
complementar estos estudios, empre-
sas privadas podrían participar, aclaró.

Aunque no hay un monto de inver-
sión estimado para los estudios, el di-
rector general del Instituto aseguró
que se harán bajo el principio de aus-

teridad del gobierno federal.
Como parte del acuerdo, el IPN

también creará una nueva unidad aca-
démica del IPN en la región sur-su-
reste del país para dar soporte nece-
sario a la operación y mantenimiento
del Tren Maya.

Sin embargo, Rodríguez Casas
aclaró que todavía no se ha definido
sí estará en Quintana Roo o Yucatán.

El objetivo es que la unidad esté
concluida el próximo año, por lo que
su construcción podría arrancar este
2019 o a principios de 2020.

Detalló que serán principalmente in-
genierías las carreras que se oferten, pe-
ro también otras ligadas al turismo y todo
lo que permita operar el Tren Maya.

El lugar podría recibir entre 3 mil
500 y 4 mil estudiantes.

El IPN también llevará a cabo in-
vestigación científica y actividades de
capacitación, socio-económicas y cul-
turales para impulsar el proyecto, in-
formó Rodríguez Casas, aunque no
dio más detalles.

FONATUR CREARÁ FIDEICOMISOS

PARA TREN MAYA EN 3 O 4 MESES

Fonatur informó que serán dos las Fi-
bras (Fideicomiso de Inversión y Bie-
nes Raíces) que se lanzarán en el
mercado bursátil en los próximos cua-
tro meses para financiar el Tren Maya
y para los demás proyectos que tendrá
en el país. 

Especificó que se encuentran afi-
nando los últimos aspectos técnicos
de las Fibras para que en mayo o junio
ya se encuentren en funcionamiento. 

Detalló que uno de estos instru-
mentos financieros servirá para obte-
ner recursos y destinarlos a la edifica-

ción del Tren Maya, que se prevé ten-
ga 15 estaciones. 

Buscarán incluir dentro de esta Fi-
bra los terrenos que tienen como due-
ño a un particular y los negocios in-
mobiliarios que se puedan ir generan-
do en las zonas donde va a para el
servicios ferroviarios 

El gobierno federal ha señalado
que este proyecto de infraestructura
pasará por los cinco estados (Quintana
Roo, Yucatán, Campeche, Tabasco y
Chiapas), con una extensión de mil
500 kilómetros y para lo cual se nece-
sitará una inversión aproximada de 150
mil millones de pesos. 

En cuanto a la segunda Fibra, se
informó que servirá para la edificación
de proyectos que realizarán en los
ochos destinos donde tienen presen-
cia, que son Cancún, Marina Cozumel,
Litibú, Huatulco, Ixtapa, Loreto, Los
Cabos y Playa Espíritu. 

Indicó que con este último produc-
to turístico, ubicado en Sinaloa, se tie-
nen grandes problemas, ya que hasta
el momento no se ha vendido un solo
lote de las 2 mil 381 hectáreas que tie-
ne, por lo que ya no será comerciali-
zado y los terrenos se incluirán en el
instrumento financiero. 

Señaló que uno de los aspectos po-

sitivos de estas dos Fibras es que ya
no pedirán recursos a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, sino con el
dinero que se levante del mercado bur-
sátil podrán financiar sus actividades. 

En máximo tres meses se lanzarán
las pre bases de licitación para el Tren
Maya, las cuales serán abiertas a to-
das las empresas y sin ninguna res-
tricciones para quien desee participar. 

Rogelio Jiménez Pons señaló
que la edificación del proyecto serán
siete tramos, mientras que se lanza-
rán otros dos concursos, uno para el
material rodante y otro en aspectos
de electrónica. 

Convenio de colaboración Fonatur-IPN

Se realizará este año y todavía no hay una inversión estimada, anuncian

El gobierno federal ha señalado que este proyecto de infraestructura
pasará por los cinco estados (Quintana Roo, Yucatán, Campeche,

Tabasco y Chiapas), con una extensión de mil 500 kilómetros y para 
lo cual se necesitarán unos 150 mil millones de pesos
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Isla Mujeres.- “Es un honor compartir este 106
aniversario, donde son claros el compromiso
y la lealtad de la institución con todos y cada
uno de los mexicanos”, afirmó el gobernador
Carlos Joaquín durante el desayuno realizado
para festejar al Ejército mexicano. 

Durante el festejo, realizado en la zona
continental de Isla Mujeres, el gobernador
señaló la importancia del Ejército y el trabajo
que se realiza, de manera coordinada, entre
las diversas corporaciones de seguridad para
proteger a los ciudadanos y recuperar la paz
en la entidad. 

“En Quintana Roo, estamos unidos y no
vamos a permitir que unos cuantos violentos
nos quiten la tranquilidad, la paz y la seguri-
dad”, mencionó Carlos Joaquín.

“Todos nos aferramos a la esperanza de te-
ner una patria en paz, que no se deje vencer
por las adversidades y resuelta a no desfallecer
ni a entregar lo que tantos años nos ha costado”,
añadió el gobernador y agradeció el esfuerzo
de quienes a diario exponen sus vidas y su
salud para que nosotros podamos trabajar y
servir al país y sus habitantes. 

“La presencia y la labor de los militares,
en estrecha coordinación con el gobierno, con-
tribuye a que la gente viva en armonía”, dijo.

Durante la administración de Carlos Joa-
quín se creó la Décima Brigada de la Policía
Militar y su unidad habitacional, en la zona
continental de Isla Mujeres, espacio para alojar
a más de 3 mil policías militares que contri-
buyen a mantener la paz y tranquilidad de los
quintanarroenses y los millones de visitantes
que acuden cada año a la entidad.

Para la construcción de esta base, el go-
bierno del Estado destinó un terreno de
359.5 hectáreas y una inversión de 600 mi-
llones de pesos.

En la conmemoración del Día del Ejército,
estuvieron presentes el general brigadier DEM
Abelardo Garfias, comandante de la Guarni-
ción Militar de Cancún; el general brigadier
Miguel Ángel Huerta Ceballos, comandante
de la 34a Zona Militar; el general brigadier
Bernabé Bernardo Chávez Lira, comandante
de la 10a Brigada de la Policía Militar, y el
contraalmirante de Infantería de Marina para-
caidista José Francisco Estrada Hernández.

Durante el festejo, el gobernador
señaló la importancia del Ejército 

y el trabajo que se realiza, de manera
coordinada, entre las diversas
corporaciones de seguridad
para proteger a los ciudadanos 
y recuperar la paz en la entidad

El dato“Quintana Roo está unido” 

No permitiremos que nos
quiten la tranquilidad: CJ

Chetumal.- Con el objetivo gene-
rar espacios para la unión familiar,
reforzar los valores y el entrete-
nimiento, dio inicio el programa
“Cine Más Familia”, como parte
de las actividades de sensibiliza-
ción y compromiso con la infan-
cia  que realiza la vertiente de tra-
bajo infantil del Programa de
Atención a Menores y Adolescen-
tes en Riesgo del Sistema DIF
Quintana Roo.

Al respecto, la responsable es-
tatal de la vertiente de trabajo in-
fantil, Allen Cen Magaña, indicó
que esta actividad busca generar
conciencia sobre el trabajo infantil,
así como promover y fomentar en
espacios públicos la sana convi-
vencia en niñas, niños, jóvenes,
adultos y adultos mayores. 

Destacó, que para Gaby Rejón
es primordial impulsar programas
que hagan conciencia de los ries-
gos del trabajo infantil y que tam-

bién promuevan los valores para
que las familias quintanarroenses
tengan más y mejores oportunida-
des de mejorar su calidad de vida.

En esta primera ocasión “Cine
Más Familia”, se llevó a cabo en
el domo del parque de la colonia
antorchistas, donde previo a la pro-
yección de la película “Hotel Tran-
silvania”, se transmitieron los cor-
tometrajes "Percepción contra Re-
alidad” y “México sin Trabajo In-
fantil”, ambos sobre la erradica-
ción del mismo.

Allen Cen Magaña informó
que esta actividad recreativa y de
concientización se estará realizan-
do en varias colonias de Chetu-
mal, entre ellas, Américas I, II,
III, Adolfo López Mateos, Frac-
cionamiento Caribe, Payo Obispo,
Proterritorio, Pacto obrero, Bicen-
tenario y las Comunidades de
Juan Sarabia y Calderitas, en Ot-
hón P. Blanco. 

Promueve DIF estatal valores de unión familiar 

Llevan a colonias de Chetumal el “Cine Más Familia” 

Encabeza el gobernador conmemoración del 106 aniversario del Ejército 

Los pequeños disfrutaron de la proyección de “Hotel Transilvania”

Destaca el gobernador Carlos Joaquín el trabajo coordinado entre las corporaciones de
seguridad en el estado.
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Hay un problema
serio de violencia:
López Obrador

“Urgente, la Guardia Nacional”

“Quienes hicieron del país un cementerio, ahora
se dicen defensores de los derechos humanos”

El presidente Andrés Manuel López Obrador
se pronunció en contra de que se reforme la
Ley de Petróleos Mexicanos para incrementar
las facultades del director de la empresa y res-
tarle al Consejo de Administración.

Aseguró que su gobierno no tiene la inten-
ción de impulsar ningún cambio al gobierno
corporativo de la petrolera e incluso se pronun-
ció en contra de la iniciativa del Movimiento
de Regeneración Nacional (Morena) que hoy
se discute en la Cámara de Diputados.

“No hay ninguna iniciativa de parte nues-
tra. Nosotros no aprobamos eso. En el Ejecu-
tivo no queremos ninguna modificación en
ese sentido, porque no queremos darles pre-
textos, excusas a los que han saqueado a Pe-
mex”, dijo.

“Si ahora nosotros planteamos algo así
¿qué van a decir? Van a gritar como pregoneros
que ya se está actuando con arbitrariedad y ya
no va a haber contrapesos en Pemex. No, no,
no, no, no los tocamos ni con el pétalo de una
rosa, o sea, nada, ninguna modificación, nin-
guna modificación”.

“¿No es necesario un cambio al modelo
de gobierno corporativo?”, se le preguntó.

“No hace falta, no hace falta y sería darles
un pretexto para decir: este gobierno autoritario
no toma en cuenta a los expertos, a la sociedad
civil”, respondió.

La Cámara de Diputados tiene programado
aprobar este miércoles, en comisiones, el dic-
tamen que reforma la Ley de Petróleos Me-
xicanos, con base en iniciativas presentadas
por legisladores de Morena.

La propuesta ha generado críticas y preo-
cupación en el sector financiero, en medio de
la baja de las calificadoras a la deuda de Pemex
y de los cuestionamientos al plan de rescate
anunciado para la empresa.

De concretarse los cambios, el Consejo no
podrá sesionar sin la presencia del director,
quien estará facultado para proponer el plan
de negocios de la empresa, ajustar los precios
de los bienes y servicios que produzca, deter-
minar las reglas para la operación del sistema
de información pública sobre sus proveedores
y contratistas.

Rechazo a una  reforma a Ley de Pemex

El presidente Andrés Manuel López Obrador
señaló que la actitud de rechazo del PAN y de
algunos dirigentes del PRI contra la creación
de la Guardia Nacional no ayuda, por lo que
confió en que modifiquen su postura porque
hay un problema serio de inseguridad y de vio-
lencia que creció, porque los gobiernos ante-
riores ni atendieron las causas ni la combatieron,
sólo simularon que enfrentaban el problema.

En su conferencia de prensa matutina, el
mandatario dijo que el asunto está por resolverse
y aprovechó para decirles a los legisladores que
como titular del Ejecutivo no acepta la simu-
lación ni la reedición de la Policía Federal.

“Vamos a hablar con claridad para que los
ciudadanos sepan quiénes votaron a favor y
quiénes en contra y podamos transparentar todos
estos procesos, no tienen por qué ocultarse, no
tengo por qué callarme, no tengo ningún pro-
blema de conciencia.

“Ahora resulta que los que utilizaron sólo
como recurso el uso de la fuerza en tiempos pa-
sados y desataron la violencia y convirtieron al
país en un cementerio, ahora dicen que son de-
fensores de derechos humanos y que no quieren
la militarización del país, cuando no es eso lo
que se está proponiendo, lo que queremos es
que haya seguridad pública que se podamos re-
solver los problemas de homicidio, de robos
que afectan a la población.

López Obrador aseguró que incluso la ma-
yoría de los gobernadores priístas, algunos de
estados con altos índices de violencia apoyan

su propuesta de Guardia Nacional como lo ma-
nifestaron en una reunión con la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, para ana-
lizar el tema.

En ese sentido, dijo, con respeto, a los le-
gisladores que “no acepto como titular del
Ejecutivo la simulación, una reedición de la
Policía Federal sería lo mismo; y miren el re-
sultado, no ha funcionado desde que se creó
la Policía Federal”.

Mencionó que el Partido Acción Nacional
está viendo esto como un asunto político, quie-
ren ellos utilizar esto como bandera para en-
frentarnos políticamente hablando, entonces es
legítimo, nadamás que fuera máscaras”.

El Presidente de la República dijo que es
necesario poner en claro este asunto ya que se
trata de la seguridad de los mexicanos, “les pue-
do pelear en otras cosas, hay varios campos,
además somos distintos, diferentes, yo vengo
de un movimiento liberal, yo sostengo, desde
mi punto de vista, lo digo con todo respeto, que
ellos son conservadores, que cada quien tome
su camino, pero en esto hay que ser muy claros
porque se trata de la seguridad pública”.

Comentó que informará respecto a quiénes
se pronuncien a favor y en contra de esta ini-
ciativa, toda vez que la estrategia que se está
planteando, “es exactamente opuesta a lo que
ellos llevaron a cabo y que produjo este de-
sastre de inseguridad y de violencia, de ase-
sinatos, de desaparecidos; entonces es muy
hipócrita esa postura”.

“No acepto como titular del Ejecutivo 
la simulación, una reedición de la Policía

Federal sería lo mismo; y miren el
resultado, no ha funcionado desde que 

se creó la Policía Federal”, afirma 
el presidente López Obrador
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También, subrayó, ha habido renuncias y cam-
bios de consejeros en órganos reguladores por lo
que “tenemos posibilidad de limpiar todo ese co-
chinero que dejaron con la reforma energética sin
necesidad de modificar ninguna ley, es facultad
del titular del Ejecutivo presentar la terna para
nuevos consejeros en esos organismos”.

RECHAZA PERSECUCIÓN CONTRA TITULAR DE CRE
López Obrador manifestó su posición abierta
de darle audiencia al titular de la Comisión Re-
guladora de Energía (CRE), Guillermo Ignacio
García Alcocer, quien es investigado por auto-
ridades federales respecto a un posible conflicto
de interés durante su desempeño, y señaló que
lo recibirá conforme a su agenda para escucharlo
como lo tienen que hacer todas las autoridades.

“Sí, estoy abierto porque es un derecho
que tienen los ciudadanos, es un derecho de
audiencia, los voy atender, los voy a recibir,
nada más es un asunto de agenda”, dijo. López

Obrador rechazó que exista una persecución
en contra del presidente de la CRE, luego de
que éste criticara la terna del gobierno federal
para los comisionados.  “Antes de que él cri-
ticara las ternas, ya se tenía la investigación;
puedo hasta pensar que por eso criticó las ter-
nas porque ya sabía que existía una investi-
gación sobre conflicto de intereses”.

SE TRANSPARENTARÁN LOS CONTRATOS DE LA CFE
Señaló que se transparentarán los contratos
de la Comisión Federal de Electricidad ya
que “aunque parezca increíble hay contratos
para compra de energía por 40 años; le pedí
al director de la CFE que hiciera una revisión
con la esperanza de que vencieran en este se-
xenio para renegociar en beneficio de la na-
ción, pero no”, y adelantó que legalmente no
se puede revocar un contrato sólo que hubiese
alguna causa justificada.

En otro tema, se pronunció en el sentido de

que sería una buena medida que mediante una de-
cisión voluntaria, concertada, la empresa relacio-
nada con la explosión en la mina de Pasta de Con-
chos lleve a cabo una exploración para sacar los
restos de los mineros que perecieron.

“Creo que eso ayudaría mucho en la recon-
ciliación entre las partes y en el marco de la re-
conciliación nacional, que especialistas del mun-
do puedan opinar para que vean si es posible
las excavaciones y se rescate los cuerpos es
curar heridas”, dijo.

El mandatario recordó que se hizo una
propuesta para legislar respecto de las notarias
públicas y de su acción, ya que en el pasado
se tenía una práctica vergonzosa en la que
“cada gobernador que termina entrega nota-
rias a sus allegados”.

Insistió en que para combatir la inseguri-
dad y la violencia es necesario atender las
causas, por lo que luego de generar oportu-
nidades para los jóvenes de empleo y educa-

ción, entre otras oportunidades para los dis-
tintos sectores de la población se podría re-
visar “lo del consumo de drogas no dañinas,
no tan adictivas, tan peligrosas, si esto nos
ayuda también para conseguir la paz”.

Recordó que se podrá en marcha una cam-
paña para informar a los jóvenes del peligro
del consumo de drogas y buscar alejarlos de
estas prácticas al tiempo que se pronunció a
favor de que pudiera llevarse a cabo una cam-
paña similar en Estados Unidos y de manera
conjunta atender las causas.

Por otra parte, López Obrador reiteró la pos-
tura de la administración federal de apoyar todas
las prácticas deportivas, pero en el marco de la
política de austeridad y recordó que se impul-
sarán distintas escuelas de formación deportiva
y entre las que ya se tienen contratadas destacan
las de partidos de futbol americano o en su caso
la Fórmula 1 si ya están firmados no se deten-
drán ya que “si no implica dinero, yo avalo”.

Piden frenar consulta por termoeléctrica La Huexca
Una comisión acudió
ayer a la sede de la
CNDH para ratificar 

la queja que interpuso 
el jueves en Morelos, 
en la que plantean la

“eliminación” del
ejercicio por

considerarlo violatorio
de derechos humanos

El Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y
el Agua de Morelos, Puebla y Tlaxcala pidió a
la Comisión Nacional de Derechos Humanos
(CNDH) emitir medidas cautelares para frenar
la consulta sobre la termoeléctrica La Huexca. 

Una comisión de integrantes de la organi-
zación acudió ayer a la sede de la CNDH para
ratificar la queja que interpuso el jueves en
Morelos, en la que plantean la “eliminación”
del ejercicio por considerarlo violatorio de
derechos humanos.

“Es a todas luces violatorio de derechos hu-
manos (consulta). Demandamos el otorgamiento
de medidas cautelares, tanto federales como es-
tatales, que protejan los derechos de manifesta-
ción”, se lee en la queja.

El denominado “ejercicio participativo”, que

organiza la Secretaría de Gobernación, será reali-
zado los días 23 y 24 de febrero en 36 municipios
de Morelos, 15 de Puebla y 9 de Tlaxcala, donde
se instalarán 147 módulos de participación.

Juan Carlos Flores, integrante del Frente,
sostuvo en entrevista que el gobierno federal,
en coordinación con el estado de Morelos, pre-
tende hacer la consulta en comunidades que no
son afectadas y sin proporcionar la debida in-
formación a los habitantes.

“Se está violando la Recomendación de la
CNDH, la 3/2018, que habla de la necesidad de
consultar de manera previa a los pueblos indí-
genas, por eso pedimos que cualquier medida
que tome la CNDH sea lo más pronto posible,
antes del viernes.

“Nosotros estamos pidiendo medidas caute-

lares para que se frente el proceso de consulta,
porque además no existe una certeza de seguridad
sobre el proyecto”, comentó afuera de la CNDH.

Flores dijo que paralelamente han tramitado
amparos a nombre de ocho comunidades con el
mismo objetivo: frenar la consulta del próximo
fin de semana para decidir sobre la termoeléctrica
y el Proyecto Integral Morelos.

“Se tiene que respetar el derecho a la auto-
rrealización de los pueblos, que ya habían de-
cidido que este proyecto no se tenía que construir,
entonces pedimos que eso se reconozca”.

El activista dijo que también se oponen al
proyecto, entre otras cosas, porque la obra es de
mala calidad, está en una zona de riesgo volcá-
nico y sísmico, y porque afecta la vida cotidiana
de distintas comunidades.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador,
ante miles de soldados y mandos militares, enca-
bezó ayer en Saltillo el Día del Ejército con un
mensaje de confianza hacia el Senado para que
se apruebe ya la creación de la Guardia Nacional.

Ahí, en la sexta Zona Militar, donde Venus-
tiano Carranza creó hace 106 años el Ejército
Constitucional que permanece hasta la fecha,
López Obrador consideró como un hecho el
que los senadores y diputados rendirán un ho-
menaje a las Fuerzas Armadas con la aprobación
de la Guardia Nacional.

"Sin el apoyo de ustedes no tendríamos re-
sultados como ya se está logrando resultados en
cuanto a poner orden y hacer valer la justicia.
Sin ustedes no hubiésemos tomado la decisión
de enfrentar el robo de combustible", indicó.

Sin embargo ayer el Senado, donde hoy se
tramita el dictamen final para la aprobación o re-
chazo de la Guardia Nacional como la ha pro-
puesto el mandatario, vivió un nuevo día de
mensajes encontrados, discrepantes, contradic-
torios, entre las diferentes bancadas.

Así mientras el bloque opositor formado por
los senadores del PAN, PRI, PRD y MC insis-
tían en que, si no se modificaban los artículos
para desmilitarizar el mando de la GN, y si no se
fijaba claramente la temporalidad de permanen-
cia de las Fuerzas Armadas en la operación de la
Guardia Nacional, ellos no aportarían los votos
para crear este cuerpo policiaco nacional.

Por mandato Constitucional esta votación re-
quiere mayoría calificada. Es decir, las dos terceras
partes de los 128 senadores: un total de 85 votos.

La alianza mayoritaria oficialista cuenta con
59 de Morena; 6 del PT; 6 del Verde y 5 del PES,
lo que hace un total de 76.

Les faltan 9 para lograr lo que marca la
Constitución.

Con las cosas así el reto de sacar adelante la
Guardia Nacional como la planteó AMLO recae
en el líder de la mayoría de senadores de More-
na, y presidente de la Junta de Coordinación Po-
lítica, el zacatecano Ricardo Monreal.

Fue él quien aseguró ayer que el controverti-
do y cuestionado, dictamen que crea la Guardia

Nacional, a pesar de ser rechazado por muchos
organismos nacionales e internacionales y los
grupos de la oposición, está a punto de salir a ser
votado en el Pleno.

Esto deberá ocurrir mañana jueves, indicó.
Monreal aceptó que las conversaciones para

incorporar modificaciones consensuadas conti-

nuarán a lo largo de las siguientes 24 horas para
que mañana jueves se dé la discusión final don-
de se verá si existe o no voluntad política para
atender las propuestas formuladas.

“Hay total disposición de los senadores para
llegar a acuerdos”, afirmó.

El mensaje lanzado fue claro: va adelante la
Guardia Nacional, aunque el dictamen estará su-
jeto a modificaciones en la votación ante el pleno.

Y explicó que, por acuerdo de la Jucopo, es
decir del conjunto de coordinadores parlamenta-
rios, primero se presentó un dictamen que reco-

gió los puntos de vista de los grupos parlamenta-
rios y las propuestas del Parlamento Abierto.

El dictamen preliminar fue elaborado por las
Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales
y Estudios Legislativos Segunda, y fue aproba-
do por mayoría de votos, sin la participación de
los legisladores de oposición.

De ser aprobado mañana jueves como confía
Monreal, el dictamen regresaría a la Cámara de
Diputados, donde requeriría de 334 de los 500
votos de los diputados.

Cubierto el trámite, deberá ser luego aproba-
do por la mayoría de diputados de 17 congresos
estatales.

Según Monreal el dictámen garantizar el ca-
rácter civil de la Guardia Nacional, mediante
tres elementos estructurales:

Uno: porque por definición constitucional, el
Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas

del país, entre las que se incluye a la Guardia
Nacional, es el presidente de la República, un ci-
vil electo.

Dos: porque los presuntos responsables de
delitos que sean capturados por los integrantes
de la Guardia Nacional, serán presentados y pro-
cesados ante ministerios públicos y tribunales
civiles, no militares.

Y, tres: porque en caso de abusos de autori-
dad o violaciones graves de derechos humanos
de los miembros de la Guardia Nacional, éstos
serán procesados ante la justicia civil, conforme
a las leyes nacionales vigentes y los tratados in-
ternacionales en la materia.

Monreal quien es doctor en Derecho, afirma
que en las normas que crean los cuerpos de se-
guridad existentes en el país, la Guardia Nacio-
nal representará una fuerza de seguridad inter-
media entre el Ejército y las policías locales.

Y, afirma, casi medio centenar de países tie-
nen este tipo de fuerzas de seguridad pública,
cuyas características comunes son la disciplina,
la organización y el adiestramiento militar, pero
sus parámetros de conducción, evaluación, cali-
ficación y fiscalización son civiles.

Dentro de todo este contexto, la Guardia Na-
cional será, afirma el zacatecano, “el sostén de la
estrategia de contención inmediata, de una estra-
tegia integral: que descansa un 80% en el desa-
rrollo social y económico del país, y un 20 % en
medidas policiales, de mitigación de la violencia
y de justicia transicional (despenalización de al-
gunas drogas, atención a víctimas y fortaleci-
miento transversal de los derechos humanos)”.

Lo cierto es que será mañana jueves cuando
se decida finalmente en el Pleno del Senado si
sale o no este controvertido proyecto que ha
causado un alud de posiciones encontradas den-
tro y fuera de México.

La experiencia y el análisis de los factores en
juego me dicen que sí será aprobada.

rvizcainoa@gmail.com / 
Twitter: @_Vizcaino / 

Facebook / https://www.
facebook.com/rvizcainoa

Economía nacional...

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Mensajes encontrados en 
lo de la Guardia NacionalPor Roberto 

Vizcaíno
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No es la historia, sino una fábula 
aceptada por muchos.

Napoleón Bonaparte, 1769-1821;
emperador de Francia

#GuardiaNacional #AMLO #EPN #Sena-
do #Morena #PRI #PAN #PRD #Mando-
Militar #MañanaAprueban #MiguelAnge-
lLozadaAguilar #Pemex #PEP #MaraSal-
vatrucha #PasosEnLaAzotea #CarlosRo-
meroDeschamps #Beyruti 

La mula no era arisca, reza el refrán
popular y podemos tomarlo para di-
bujar la inquietud de una buena parte
de la población sobre la instauración
de la Guardia Nacional, que propone
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador, ya que la propuesta de Mo-
rena es el mando militar.

Sin embargo, AMLO observa que
no está de acuerdo con esa propuesta
y está más de la mano de la oposición
a su partido, en la que el mando sea
totalmente civil. 

Sin embargo, sabemos que el pun-
to de equilibrio es dejar por 5 años un
mando mixto, que terminaría después.
Al final de cuentas, se trataría de otra
negociación.

Es una exigencia de la sociedad
mexicana que terminen las ofensas
diarias contra todos sus miembros.
Nadie se escapa y no lo digo textual-
mente, sin exageraciones. El 90% de
la población sufre o ha sufrido cual-
quier tipo de delitos, de aquellos que
ven el camino fácil, pavimentado por
la impunidad.

La delincuencia está desatada en
todas sus modalidades. No hay freno
y el gobierno (en sus tres niveles Fe-
deral, Estatal y Municipal) han sido
totalmente rebasados. Por ello, López
Obrador determinó el sacar al Ejército
de las calles y darle facultades poli-
cíacas a un organismo que, en el go-
bierno de Enrique Peña Nieto fue la
fallida Gendarmería. 

No sólo busca que se enfrente a
narcotraficantes, secuestradores y otro
tipo de alimañas. Pretende crear una
corporación que tenga injerencia fede-
ral, en los estados y en municipios,
con delitos del fuero común. Esto para
el apoyo de gobernadores y alcaldes.

Por ello, los gobernadores priistas
aceptan la Guardia Nacional, ya que
parece imposible que solos enfrenten
a delincuentes que están perfectamen-

te armados. Mañana jueves se dará
una fuerte discusión en el Senado, pe-
ro al final de cuentas será aprobado el
proyecto de ley que da vida a esa cor-
poración. PRI, PRD e incluso el PAN,
votaran con Morena para cambiar las
leyes al respecto. 

PODEROSOS CABALLEROS:
Conscientes del combate a la corrupción
que ha establecido la administración del
presidente López Obrador, ingenieros
altamente calificados agrupados en el
Colegio de Ingenieros Petroleros de Mé-
xico, la Asociación de Ingenieros Petro-
leros de México y la Asociación Mexi-
cana de Geofísicos de Exploración, se-
ñalaron que Pemex, necesita un técnico
altamente calificado y con conocimiento
de la industria en exploración y extrac-
ción de hidrocarburos. 

Expusieron en una carta pública
su confianza en Miguel Ángel Lozada
Aguilar, como Director de PEP, por
ser un reconocido técnico con una bri-
llante carrera profesional en los dis-

tintos puestos que ha desempeñado en
la industria petrolera. 

*** Y, ya que estamos en el tema
petrolero, en el juzgado 15 de distrito
en el Edomex, recibieron una solici-
tud de amparo del líder de los trabaja-
dores petroleros, Carlos Romero Des-
champs, contra  cualquier orden de
aprehensión o mandamiento ministe-
rial que pudiera emitirse en su contra. 

Esto como parte del juicio de am-

paro 51/2019 que se inició en el juz-
gado primero de distrito con sede en
Naucalpan que le negó la suspensión
que solicitó hace unas semanas. 

Se espera que otorgue una “sus-
pensión provisional a cualquier acto
de la justicia federal y de varios Esta-
dos de la República en su contra. Se
escuchan pasos en su azotea. 

*** Las luces de alerta se encen-
dieron en el Instituto Nacional de
Migración, al detectar que están in-
filtrados en las caravanas que cru-
zan por el país y cuyos miembros se
quedan en nuestro territorio, delin-
cuentes que forman parte del grupo
delictivo Mara Salvatrucha. 

Estos criminales no tienen pie-
dad. Hacen levas de jóvenes a quie-
nes surten de dinero y drogas para
sus objetivos. Nacen en El Salvador
y se convirtieron en la pesadilla de
países como Guatemala, Honduras,
Costa Rica, México y son frenados
en Estados Unidos. Esos infiltrados

serán todavía más dañinos para
nuestra sociedad y, todo hace indi-
car, que nadie puede frenarlos.

RESPONSABILIDAD SOCIAL
CORPORATIVA: Con el objetivo de
ofrecer mejores herramientas de estu-
dio y campo clínico a estudiantes del
área de medicina, nutrición, rehabilita-
ción y enfermería, GINgroup, que pre-
side Rául Beyruti Sánchez, a través
del Centro Médico GIN Toluca realizó
su primera alianza con propósito aca-
démico, con la Universidad de la Sa-
lud del Estado de México. Con esta
alianza, Beyruti deja claro que la prio-
ridad de toda corporación y por su-
puesto de la que preside, es el talento
humano, visto desde diferentes aristas,
en donde la capacitación constante,
sea el hilo conductor para la genera-
ción de nuevos empleos formales.

poderydinero.mx
vsb@poderydinero.mx

@vsanchezbanos

PODER Y DINERO

Por Víctor 
Sánchez Baños

Guardia Nacional, ¿ejército para AMLO?

Mañana jueves se dará
una fuerte discusión en el
Senado, pero al final de
cuentas será aprobado el

proyecto de ley que da vida a
esa corporación. PRI, PRD e
incluso el PAN, votaran con
Morena para cambiar las

leyes al respecto. 

Aunque usted no lo crea...

- Miedo que se repita la historia negra  - Mañana, Senado le dará vida  
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Ya lo dijo Andrés Manuel
López Obrador, sin suerte no
somos nada, bueno eso lo digo
yo, pero él sostiene que la suerte
es vital en la política, en el pe-
riodismo, en los deportes, y cla-
ro que es cierto, lo que nadie sa-
be aún es cómo se genera la
suerte o si es simplemente tener
algo de confianza en sí mismo
y en los demás y, sola llega…
así, con esa suerte que me ha
sostenido por muchos pero mu-
chos años, con sus altas y sus
bajas, mi amigo Mario Mejía,
un talentoso médico, inquieto
en los temas políticos, sociales,
culturales, mágicos, me hizo el
favor de enviarme de entre sus
muchas curiosidades de inves-
tigación, como a veces digo, del
baúl de las cosas inútiles, pero
que al final de cuentas en su mo-
mento tienen mucha vigencia y
dicen mucho, un escrito de Sor
Juana Inés de la Cruz:

“Yo no leo para ser más
inteligente, leo para ignorar un
poco menos.

Yo no leo para ser una per-
sona más compleja, leo para ser
una persona más simple.

Yo no leo para enriquecer
mi vocabulario, leo para no en-
deudarme con mi lengua.

Yo no leo cientos de libros,
leo muchas veces el mismo.

Yo no leo para sentirme
realizada, leo lo que me realiza
para sentirme.

Yo no leo para decir que
leo, leo para escuchar otras vo-
ces en mi silencio.

Yo no leo para olvidarme
de la realidad, leo para transfor-
mar la mía.

Yo no leo para transpor-
tarme a otras historias, leo para
que otras historias sean parte de
la mía.

Yo no leo para juzgar lo
que otros leen, leo para cuestio-
narme lo que yo leo.

Yo no leo para creerme
más que otros, leo para ser

mejor que yo misma.
Yo no leo porque vaya a

ser mejor persona, yo simple-
mente leo porque leo”.

Y bueno, ya me ima-
gino lo que muchos “intelec-
tuales” pensarán sobre esa for-
ma de ver el mundo y la vida,
ella no estaba pensando en la
“trascendencia histórica” ni de
dejar un huella en su paso por
la vida, simplemente leía para
entender su propio mundo, tal
como muchos de nosotros es-
cribimos para ir entendiendo
el mundo en que vivimos, no
me gusta dar consejos ni entrar
a la pomposidad y a los vanos
indicios de la historia, no, creo
que nuestra pasión es escribir,
no sé si bien o mal, simple-
mente escribimos lo que va-
mos sintiendo y dejamos mu-
chas cosas en el tintero.

Decía un sabio amigo, que
él no daba consejos porque eso
le recordaba a la viejas prosti-
tutas que, de viejas, les da por
dar consejos para que las demás
se porten bien y no hagan taru-
gadas y es algo de eso lo que
nos mueve a no brindar conse-
jos, pero sí sugerencias y por

ello pensamos que lo mejor para
avanzar en el entendimiento de
la realidad es leer y viajar con
los pies en la tierra, caminar,
platicar con la gente, saber lo
que viven y lo que piensan y así
en cada momento vamos enten-
diendo lo que somos y lo que
en realidad queremos.

Leer,  NO ES PARA CON-
VERTIRSE EN UN “INTE-
LECTUAL” DE ESOS QUE
CUANDO CONOCEN LA
REALIDAD, LA niegan o la
desconocen o la usan para con-
vertirse en los “consejeros” o
“voceros” de los hombres del
poder, ellos, sí necesitan que ha-
blen y forjen su imagen, a pesar
de que en la mayoría de las ve-
ces esa imagen no corresponde
a su realidad y es así que hemos
sufrido a lo largo de la historia
muchos descalabros, traiciones
y desencantos, miserias, men-
tiras, corruptelas, sinsabores, en
fin, a lo mejor ellos no tienen la
culpa, en nuestra desesperación
porque nos arreglen la vida y no
hacer por arreglarla nosotros,
dejamos en otras manos esa
obligación y es ahí donde sufri-
mos las desilusiones y renega-

mos, nos enojamos, nos deja-
mos engañar, no por ellos, sino
por nosotros mismos al pensar
de que ellos, con una varita má-
gica, arreglarían nuestra vida y
la del país y así es como se
construyen los tiranos o los de-
magogos o, en ocasiones, salen
buenos líderes y gentes buenas
que en verdad entienden eso de
que el poder es para servir y no
para servirse y, cuando sale al-
guno de ellos es jauja y buena
vida, honestidad y riqueza, por
esa razón, a pesar de todo, de-
bemos entender que es bueno
el leer para entender la historia
y sus ejemplos nos sirvan para
no volver a caer en los baches
y desilusiones, es bueno leer pa-
ra entendernos y para que de esa
forma podamos con nuestras
obligaciones y no esperemos
que nos arreglen la vida que no-
sotros no queremos arreglar,
porque al final de cuentas nada
es regalado, todo tiene un es-
fuerzo propio y, así, las cosas,
saben mejor, por ello les suge-
rimos hay que leer y leer mu-
chas cosas de historia y de bio-
grafías y autobiografías, para
entender el sentido humano.

Hay que leer

Por Sócrates A.
Campos Lemus

socrates_campos8@yahoo.com.mx

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES! 

Decía un sabio amigo,
que él no daba consejos
porque eso le recordaba a
la viejas prostitutas que,
de viejas, les da por dar
consejos para que las

demás se porten bien y no
hagan tarugadas y es algo
de eso lo que nos mueve a
no brindar consejos, pero
sí sugerencias y por ello
pensamos que lo mejor
para avanzar en el
entendimiento de la

realidad es leer y viajar
con los pies en la tierra,
caminar, platicar con la

gente, saber lo que viven y
lo que piensan y así en
cada momento vamos

entendiendo lo que somos
y lo que en realidad

queremos



Miércoles 20 de febrero de 2019DIARIOIMAGEN QUINTANAROO12 Opinión

Dow lanzó su convocatoria para parti-
cipar en el Premio a la Innovación en
Empaques 2019. Las inscripciones a
este programa global de premios se
aceptarán desde hoy hasta el 29 de
marzo en www.DowPackagingA-
wards.com.

El programa del año pasado se
destacó por contar con más de 200
compañías participantes de aproxima-
damente 30 países y tuvo como resul-
tado nueve ganadores en la categoría
Diamante, ocho en la categoría Oro y
once en la categoría Plata, además del
“mejor de los mejores” en la categoría
Diamante.

En esa ocasión, la avanzada tecno-
logía para empaques líquidos Aero-
flexx de Procter & Gamble fue elegi-
da como ganadora por aumentar la
eficiencia de recursos y, al mismo
tiempo, mejorar la experiencia del
usuario.

Este es el segundo año consecuti-
vo en que Dow es el patrocinador
principal de este concurso mundial-
mente reconocido, continuando con la
tradición iniciada por DuPont hace
más de 30 años.

“Cada año nos sentimos inspira-
dos por los desarrollos realizados a
través de toda la cadena de valor. Es
un privilegio ser los anfitriones de
un programa que destaca innovacio-
nes creativas, que además solucio-
nan desafíos a los que se enfrentan
los empaques de todo el mundo”, di-
jo Diego Donoso, presidente del ne-
gocio de Dow Empaques y Plásticos
de Especialidad.

“Estamos entusiasmados por ver
lo que los jueces consideran como lo
mejor y más brillante en la industria
durante esta edición”, agregó.

El Premio a la Innovación en Em-
paques es el programa más arraigado
y reconocido de la industria, en el
cual participa un grupo de jueces in-
dependientes. Como en años pasados,
Dow consolida un panel de especia-
listas en varias disciplinas que eva-
lúan las diversas propuestas, para esti-
mular una perspectiva global que
abarca aspectos y públicos diversos
como son: diseño, ingeniería, distri-
bución, comercio electrónico, conver-
tidores y universidades.

Las inscripciones a la competencia

de este año son gratuitas y los intere-
sados no necesitan utilizar materiales
exclusivos de Dow o de DuPont en
sus productos. Todas las participacio-
nes deben incluir productos comercia-
les que hayan estado presentes en el
mercado por más de un año a partir
del 2015 o fecha posterior.

El anuncio de los ganadores se
realizará durante el tercer trimestre
de este año.

Por otra parte, le informo que cer-
ca de Cancún, en la zona continental
de Isla Mujeres, Rafa Nadal inaugu-
ró el Centro de Tenis que lleva su
nombre. Se trata de un complejo de-
portivo con 8 canchas de tenis (4 ex-
teriores y 4 interiores); un campo de
futbol 7; pista de pádel, tienda oficial
y cafetería.

Personalmente Nadal certificó la
calidad de las instalaciones durante un
recorrido dónde visitó el nuevo mu-
seo en el que se encuentran copas de
los 4 Grand Slam, preseas traídas del
Rafa Nadal Museum Xperience de

Manacor, así como objetos donados
por algunos de los mejores deportistas
del mundo.

Posteriormente, acompañado por
Abel Matutes Prats, CEO de Palla-
dium Hotel Group, Rafa Nadal decla-
ró: “Se trata del primer complejo te-
nístico que abrimos fuera de la ‘Rafa
Nadal Academy’ en Mallorca, Espa-
ña,  y estoy muy ilusionado con poder
hacerlo en un complejo tan increíble
como este. Los Rafa Nadal Tennis
Centre creo que serán el lugar idóneo
para que los aficionados a este depor-
te combinen sus vacaciones con pro-
gramas cortos de tenis y estoy con-
vencido de que será un éxito”.

Posteriormente, Rafa Nadal y
Abel Matutes procedieron a realizar el
acto de inauguración cortando una
cinta y develando el logo que fue tes-
tigo del primer peloteo que compar-
tieron ambos.

Ahora le comento que  un nuevo
informe publicado hoy en Washington
revela que el plástico es una crisis de

salud humana que se oculta a simple
vista. “Plastic & Health: 

Los costos ocultos de un planeta
plástico”, creado por el Centro para el
Derecho Ambiental Internacional
(CIEL), Earthworks, Alianza Global
para Alternativas de Incineradores
(GAIA), Futuros Brillantes para Be-
bés Saludables (HBBF), IPEN, Servi-
cios de Defensa de Justicia Ambiental
de Texas (tejas), University of Exeter,
y UPSTREAM, reúne investigaciones
que exponen los distintos riesgos tóxi-
cos que el plástico representa para la
salud humana en cada etapa del ciclo
de vida del plástico, desde la extrac-
ción de combustibles fósiles hasta el
uso por parte del consumidor, la eli-
minación y más.  

Hasta la fecha, la investigación so-
bre los impactos del plástico sobre la
salud humana se ha centrado de ma-
nera específica en momentos específi-
cos del ciclo de vida del plástico, a
menudo en productos, procesos o vías
de exposición individuales. 

Este enfoque no reconoce que se
producen impactos significativos,
complejos e interesantes en la salud
humana en cada etapa del ciclo de vi-
da del plástico: desde la boca del po-
zo hasta la refinería, desde los estan-
tes de las tiendas hasta los cuerpos
humanos, y desde la gestión de dese-
chos hasta los impactos en curso de
los microplásticos en el aire y el
agua, y el suelo. 

Plastic & Health presenta el pano-
rama completo de los impactos del
plástico sobre la salud humana y
aconseja que cualquier solución a la
crisis del plástico debe abordar el ci-
clo de vida completo.  

Según el informe, las incertidum-
bres y las brechas de conocimiento a
menudo impiden la regulación y la
capacidad de los consumidores, las
comunidades y los formuladores de
políticas para tomar decisiones in-
formadas. 

Sin embargo, la escala completa
de los impactos en la salud a lo largo
del ciclo de vida del plástico es
abrumadora y justifica un enfoque
de precaución. 

 El plástico requiere un enfoque de
ciclo de vida. Los enfoques estrechos
para evaluar y abordar los impactos
plásticos hasta la fecha son inadecua-
dos e inapropiados. Tomar decisiones
informadas que aborden los riesgos
plásticos exige un enfoque de ciclo de
vida completo para comprender el al-
cance completo de sus impactos tóxi-
cos en la salud humana. 

Del mismo modo, reducir la expo-
sición tóxica al plástico requerirá una
variedad de soluciones y opciones
porque el plástico tiene un ciclo de vi-
da complejo con un universo diverso
de actores.   En cada etapa de su ciclo
de vida, el plástico presenta distintos
riesgos para la salud humana, que sur-
gen tanto de la exposición a las partí-
culas plásticas como a las sustancias
químicas asociadas. 

Las personas en todo el mundo es-
tán expuestas en múltiples etapas de
este ciclo de vida; empero, lo anterior
será motivo de posterior análisis en
otra entrega de HORA 14.

mauricioconde59@
outlook.com

Twitter  @mauconde
@mauriciocondeblog

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Exponen riesgos tóxicos que 
representa el plástico para la salud 

Rafa Nadal inauguró el Centro de Tenis que lleva su nombre.
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La resistencia a los antibióticos es la
principal amenaza de la medicina mo-
derna, al ocasionar un aumento en la
mortalidad, morbilidad, debido al uso
inadecuado de los antimicrobianos en
el campo de la medicina humana y
veterinaria, asegura el secretario de
Salud, Jorge Alcocer Varela, al inau-
gurar el XXIII Congreso Internacio-
nal de la Asociación Mexicana para el
Estudio de las Infecciones Nosoco-
miales Prevenir para Proteger, Alco-
cer Varela destacó que la falta de me-
didas de prevención y control de las
infecciones asociadas a la atención de
salud, la ausencia del desarrollo de
nuevos antimicrobianos, así como el
mal uso y abuso de los antibióticos es
un riesgo para todas las naciones. De
no tomar las medidas pertinentes la
resistencia a los antibióticos será la
primera causa de muerte en 2050.
Hay  condicionantes de la salud que
intervienen en la resistencia antimi-
crobiana, por ejemplo, el uso de anti-
bióticos y obedece frecuentemente a

factores sociales, económicos, cultu-
rales, así como la nutrición y el sanea-
miento ambiental. Es necesario, dijo,
reducir el uso de antibióticos en áreas
que afectan la salud humana e innovar
en el desarrollo de sustancias con mí-
nimo daño al ecosistema. Se pronun-
ció por trabajar con la Organización
de las Naciones Unidas para la Ali-
mentación (FAO), para contar con
acuerdos internacionales que optimi-
cen el uso de antibióticos en la pro-
ducción agrícola y la industria farma-
céutica.

******
De acuerdo con la Organización

Mundial de la Salud  se estima que
hay 153 millones de personas con dis-
capacidad visual, debido a errores de
refracción no corregidos, los cuales
tienen un impacto considerable en la
reducción del desempeño escolar, el
empleo y la productividad. Según  el
INEGI la ceguera y los problemas vi-
suales son la segunda causa de disca-
pacidad después de la motriz. Ante es-
te panorama, en el marco del Foro
Hablemos de Salud, organizado por
Funsalud, expertos afirmaron que es
de vital importancia prevenir enfer-

medades como las cataratas, ya que
este padecimiento es la primera causa
de ceguera en México, con cerca de
350 mil casos y es reversible. En el
mundo hay más de 200 millones de
personas con baja visión, en México,
se estima que 15 millones sufren mio-
pía, uno de los trastornos oculares
más comunes. La miopía y la hiper-
metropía aparecen en la infancia y se
recrudecen en la adolescencia, siendo
sus causas mayormente hereditarias.
En el mundo, aproximadamente 19
millones de niños padecen discapaci-
dad visual y de éstos, 12 millones son
debido a errores de refracción. La de-
tección de los errores de refracción en
niños es complicada, ya que pocas ve-
ces se quejan o identifican que no

pueden ver claramente, lo que les im-
pide seguir el ritmo de las clases, leer
con rapidez y comprensión, afectando
su rendimiento escolar, por lo que en
edades tempranas, los exámenes vi-
suales ayudan a descartar errores de
refracción o enfermedades que, a la
larga, pueden ser irreparables. Hasta
los cinco años el ojo no ha madurado
completamente. Por ello, es una etapa
clave para detectar y remediar posi-
bles daños.

*****
La microbioma es más efectiva

para controlar los niveles de azúcar en
la sangre,  que si solamente  se consi-
dera la composición nutricional de los
alimentos, afirma la Dra. Helena
Mendes Soares, de Mayo Clinic, au-
tora del estudio publicado en JAMA
Network Open demuestra que el cuer-
po de cada persona responde de forma
diferente a los mismos alimentos, de-
bido a la composición única de la mi-
crobiana intestinal de cada uno, la co-
munidad compleja del tracto digesti-
vo formada por billones de bacterias.
El objetivo del estudio era desarrollar
un modelo para predecir la respuesta
glucémica a los alimentos; es decir,

cuánto se dispara o mantiene el nivel
de la glucosa sanguínea después de
comer. Es un método personalizado
que toma en consideración al micro-
bioma intestinal, la edad, la alimenta-
ción, la actividad física y otros facto-
resque predice con mayor exactitud
los niveles de la glucosa sanguínea
que el índice glucémico  a base de
carbohidratos o calorías. Este método
de contar carbohidratos y calorías no
funciona muy bien porque solamente
considera las características de la co-
mida, sin tomar en cuenta la micro-
bioma única de cada persona  La glu-
cosa deriva de los alimentos ingeridos
y es la fuente principal de energía del
cuerpo. Es importante controlarla pa-
ra prevenir trastornos como diabetes.
El estudio muestra que los niveles de
azúcar en la sangre, responden de for-
ma única a los alimentos en cada per-
sona y esclarece la razón por la que
algunos pueden comer alimentos co-
mo frutas y sentirse llenos de energía,
a diferencia de otros cuya glucosa
sanguínea se dispara cuando comen
fruta y terminan sintiendo cansancio.

elros05.2000@gmail.com

Por Elsa 
Rodríguez Osorio

- Una amenaza, la resistencia a los antibióticos
- 153 millones de personas en el mundo con discapacidad visual
- Estudio de la microbiama intestinal, para controlar los niveles de azúcar

CÁPSULAS DE SALUD

La miopía y la
hipermetropía aparecen 

en la infancia y se
recrudecen en la

adolescencia, siendo sus
causas mayormente

hereditarias

¿SERÁ TAN DURO?-. Qué tene-
mos que hacer para que el Presi-
dente de la República reaccione an-
te el dolor de las madres de los ni-
ños y la sonrisa de éstos, cuya ex-
presión demuestra no sólo su ino-
cencia, sino el desconocimiento de
que les quieren cerrar, suspender o
desapoyar sus estancias.

En síntesis, éste fue el sentir de
una afligida madre de familia de una
de las centenas de estancias infanti-
les, cuyo funcionamiento está en pe-
ligro, “lo que de entrada ya preocu-
pa, pero preocupa más la indiferencia
presidencial ante uno de los proble-
mas más sentidos, la atención a la ni-
ñez”.

Esta es la ampliación de la refle-
xión de la citada madre de familia,
con la triple o múltiple función de
profesora en un plantel de educación
básica, usufructuaria de dicha estan-
cia y por si fuera poco, esposa que
tiene que atender no sólo al marido,
también a dos hijos más, uno en pri-
maria y otro en secundaria, de ahí la
necesidad insustituible de necesitar
la estancia.

Y es que no se debe limitar a que
el infante recibe alimentación ade-
cuada a su edad en estas estancias, se
trata del desarrollo integral que in-
cluye juegos didácticos propios a su
edad, integración lúdico-grupal y
ejercicios de maduración, impartidos
por personal especializado llámese
educadoras, sicólogas, auxiliares y
demás. Todo un ejército de destaca-
das mujeres.

Aceptando sin conceder -añade
la afligida madre-esposa-trabaja-
dora-, que hubiera algunos malos
manejos o a lo mejor sólo malen-
tendidos en algunas de las estan-
cias, el gobierno federal debería
actuar de inmediato en contra de
esas estancias, pero no tomar la
decisión de suspender el apoyo a
todas, pues la mayor parte de ellas

seguro que se manejan bien.Sien-
do así, la gran mayoría de estan-
cias sufren injusticias, pues se
aplica el dicho de que “por unas
pocas pagan todas”. ¿Qué hay qué
hacer para que el Presidente se
sensibilice ante la aflicción  de las
madres y el peligro de que muchos
niños dejen de ser atendidos?”,
pregunta la mamá.

GASOLINA-. Entre que llegan
y operan las pipas recién compra-
das para la distribución de gasoli-
na, ésta volvió a escasearse en gran
parte del Valle de Toluca y quienes
tienen información privilegiada
anunciaron y tomaron providencias
desde el viernes por la noche, pero
la mayoría de compradores del
combustible volvieron a sufrir casi
todo el fin de semana.

Imposible saber motivos de la
nueva escasez y mayor preocupación
cuando los despachadores informan
que “no sabemos si esto seguirá”.
Por si fuera poco, además de la esca-
sez se sufre la carestía, pues en las
gasolineras “sólo hay Premium”, in-
forman los empleados, por lo que a
desembolsar más para llenar tanque.

elefa44@gmail.com

ESPACIO ELECTORAL
Con los niños, no; escasea gasolina

Por Eleazar 
Flores

En síntesis, éste fue el sentir de una afligida
madre de familia de una de las centenas de

estancias infantiles, cuyo funcionamiento está 
en peligro, “lo que de entrada ya preocupa,

pero preocupa más la indiferencia presidencial
ante uno de los problemas 

más sentidos, la atención a la niñez”.
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Mi amigo el Dr. en Ciencias de la
Educación, Celso Efraín Flores Mal-
donado, se dio a la tarea de verificar
los registros de los estudios del perio-
dista de origen estadounidense John
Mill Ackerman Rose, que ostenta los
grados de doctor en sociología políti-
ca por la Universidad de California
Santa Cruz en su estado natal y doctor
en Derecho Constitucional por la Uni-
versidad Nacional Autónoma de Mé-
xico.

Ackerman es de origen judío, na-
cido en Filadelfia, Estados Unidos,
nacionalizado mexicano y es de los
más cercanos a ya saben quién y con
nexos familiares a través de su espo-
sa, Irma Eréndira Sandoval, titular de
la Función Pública, hija del izquier-

dista de prosapia  en Guerrero, Pablo
Sandoval Ramírez, de donde es mi
paisano Flores Maldonado.

El superdelegado en Guerrero,
Amílcar Sandoval Ballesteros, es cu-
ñado de Ackerman y podemos decir
que, los Sandoval, son por ahora las
figuras más cercanas a ya saben quién
y por lo tanto los más poderosos de la
entidad.

Bueno pues. El inquieto Celso
Efraín Flores Maldonado llegó al fon-
do en sus pesquisas en John Mill Ac-
kerman Rose.

Afirma Celso Efraín: “me intro-
duje en las páginas: www.cedula-
profesional.sep.gob.mx y www.bu-
holegal.com/consultasep/ y desafor-
tunadamente, dichos sitios de bús-
queda de cedulas de profesiones y
grados académicos, reportaron que

no tienen en su registro al doctor
Ackerman, como poseedor de algún
título profesional o grado académi-
co, maestría o doctorado”.

Y, sigue: “El sitio de búsqueda
de cedula de Buholegal.com, regis-
tra a 10 personas de apellido Ac-
kerman, de los cuales, solo Rebeca

Ackerman Valadez, tiene el grado
de maestría y ninguna posee grado
de doctorado”. 

Ahí está planteada la interrogante,
es o no es Jonh Ackerman quien dice
que es del mundo universitario, tiene
o no, los títulos que tanto presume,
para saber con quién se trata, si con
un universitario o un autodidacta que
hace bien su papel.

Lo cierto, es que Ackerman goza
de la predilección del mero mero
del país y que sus dichos, sin  perder
el acento de su origen estaduniden-
se, pegan en México como aquella
frase cuando aún no se definía el
apabullante triunfo de AMLO: “¡Si
pierde Andrés Manuel habrá chin-
gadazos!”

rrrart2000@hotmail.com 
y Facebook

En duda, los blasones de Ackerman
CENTRO..!

Ackerman es de origen judío, nacido en
Filadelfia, Estados Unidos, nacionalizado
mexicano y es de los más cercanos a ya

saben quién y con nexos familiares a través
de su esposa, Irma Eréndira Sandoval, titular
de la Función Pública, hija del izquierdista 

de prosapia  en Guerrero, Pablo 
Sandoval Ramírez, de donde es mi 

paisano Flores Maldonado

Ya no habrá dinero para Fórmula 1
señaló el presidente Andrés Manuel
López Obrador, a una semana de que
venza el contrato para la realización
del evento que atrae a miles de perso-
nas y, en consecuencia, es un reditua-
ble negocio para los organizadores
que se apoyan en esto para obtener fi-
nanciamiento extra del Estado y acu-
mular cuantiosas ganancias.

No sólo reciben recursos públicos
para la organización, sino que reciben
apoyos suficientes de las marcas que
promocionan durante el evento, los
cobros por entradas y ventas de todo
tipo de servicios, de tal manera que
resulta un negocio que deja una ga-
nancia colosal y en la que todos apor-
tan y a nadie rinde cuentas.

Si se trata de dinero no, dijo el ta-
basqueño cuando se le interrogó, en la

conferencia mañanera, si estaba dis-
puesto a reunirse con los organizado-
res para revisar lo relativo a los con-
tratos, los cuales dijo desconocer pero
definitivamente no hay financiamien-
to pues el dinero del pueblo que se
destinaba a ese espectáculo elitista se
dedicará al Tren Maya.

Indudablemente que organizado-
res y patrocinadores de Fórmula 1 no
tendrán ningún problema. 

La colosal ganancia obtenida du-
rante los últimos años les permitirá
realizarla y seguir acumulando ga-
nancias, sólo que ahora ya no suma-
rán los del erario público sino que
destinarán a la misma parte de la
utilidad obtenida. 

Ya no más financiamiento a orga-
nizaciones civiles ha dicho AMLO y
está dispuesto a cumplir su palabra.

TURBULENCIAS
Apoyo de Estadoa AMLO: Murat

La decisión de apoyar la creación de la
Guardia Nacional es una decisión de
Estado porque la sociedad reclama
más seguridad y hasta ahora no se le
ha dado la solución adecuada, señaló

el gobernador Alejandro Murat, al pre-
cisar que de ninguna manera se trata
de una posición sumisa de los gober-
nadores, sino que éstos reclaman una
corporación eficaz que combata a la
delincuencia…El PRD se quedó con
10 de 19 diputados al renunciar a sus
filas nueve legisladores encabezados
por su coordinador Ricardo Gallardo y
entre ellos van Héctor Serrano y Mau-
ricio Toledo, señalado éste por su acti-
vidad caciquil en la alcaldía de Coyoa-

cán que ha resultado ser su caja chica
o “cajota” de recursos…La próxima
semana irá a la clínica del ISSSTE de
la colonia Narvarte el presidente de la
Mesa Directiva del Senado, Martí Ba-
tres, quien actualizará su afiliación co-
mo trabajador del Estado. Dijo lo an-
terior durante la Jornada de Prestacio-
nes que inauguró en las instalaciones
de la Cámara Alta junto con su Direc-
tor General, Luis Antonio Ramírez Pi-
neda…La invasión de vendedores am-

bulantes en la ciudad de Oaxaca y las
agresiones a los edificios históricos
amenazan con quitarle el título Patri-
monio Cultural de la Humanidad, pro-
blema que el alcalde Oswaldo García
Jarquín pretende resolver con la poli-
cía, cuando que se trata de un añejo
problema que no han podido resolver
ninguno de los tres niveles de gobier-
no, de generar las condiciones adecua-
das para generar empleos e ingresos
para miles de oaxaqueños que viven
de la economía informal…El titular de
la Comisión Reguladora de Energía,
Guillermo García Alcocer, será recibi-
do por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, a quien tratará de ex-
plicar que en sus funciones no hay
ningún conflicto de interés, tal y como
ocurre con la directora del Conacyt,
MarÍa Elena Álvarez-Buylla que tiene
en la nómina a su ex esposo Raúl Gar-
cía Barrios y a su ex cuñado Raúl, de
los mismos apellidos. Todo queda en
familia…

www.revistabrecha.com
@BrechaRevista

asorianocarrasco@yahoo.com

DESDE EL PORTAL
Derrapa Fórmula 1

Por Arturo 
Ríos Ruiz

No sólo reciben recursos públicos para la
organización, sino que reciben apoyos

suficientes de las marcas que promocionan
durante el evento, los cobros por entradas y

ventas de todo tipo de servicios, de tal 
manera que resulta un negocio que deja
una ganancia colosal y en la que todos

aportan y a nadie rinde cuentas

-No aparecen sus títulos en ningún lado

Por Ángel 
Soriano
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En la cuenta regresiva del día “D” de
la Guardia Nacional previsto para ma-
ñana, las posiciones siguen muy pola-
rizadas y de continuar la estrategia
que ha seguido Morena en el Senado
de la República, todo indica que la
polarización crecerá. 

Por ejemplo, a la menor provo-
cación, los senadores del partido del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, intentan lo que ya se co-
noce como “madruguete”; ahí está
que en comisiones y con la ausencia
de la oposición, aprobaron el dicta-
men que supuestamente se discutirá
en el pleno este jueves.

Desde luego, quien ha “tirado” tal
“línea” es el mismísimo jefe del Eje-
cutivo, que ya ha dado muestras de
carecer de la estrategia más acertada
que digamos, o sea, otra más y errada,
aunque en todos estos días, trabaje de
tiempo completo en ella. 

En su conferencia mañanera de
ayer, se lanzó a la yugular, -como
acostumbra-, de todos aquellos (que
son muchos, por cierto), que se atre-
ven a cuestionar en este caso, su pro-
yecto de Guardia Nacional, trátese de
legisladores del PAN, o de priístas que
no están de acuerdo con la propuesta,
o bien, las organizaciones civiles que
insisten en que la Guardia Nacional
está sumamente militarizada, “le quie-
ren dar como un toquecito civil, pero
no se lo dan”, ha dicho María Elena
Morera, de Causa Común.

El tabasqueño quiere sumisión y
disciplina absoluta en este y otros te-
mas; que nadie se atreva a chistar ni a
cuestionar sus decisiones.

Desde Coahuila, López Obrador
encabezó la celebración del 130 ani-
versario del Ejército mexicano y todo
su discurso giró en torno a la defensa
de la Guardia Nacional, “el pueblo ne-
cesita al Ejército mexicano”, dijo y
confió en que éste se volverá aliado
para combatir y abatir a la inseguri-
dad. Ahí mismo refrendó su confianza
en que las Fuerzas Armadas han hecho
un compromiso con el pueblo. ¿Será?

En suma, a prácticamente 24 ho-
ras de que se discuta el tema de la
controvertida Guardia Nacional, la
moneda sigue en el aire, pero si es
acaso que se le hicieran cambios y,

en una hipótesis, se tuviera que re-
gresar a la Cámara de Diputados, el
Presidente haría un “berrinche” de
pronóstico reservado.

MUNICIONES

*** El gobernador de Oaxaca, Ale-
jandro Murat, hizo sin duda, una
aclaración muy pertinente. Él fue de
los mandatarios estatales del PRI que
se reunieron en la Ciudad de México
para analizar el tan traído y llevado te-
ma de la Guardia Nacional y fue enfá-
tico al señalar que apoyar esta iniciati-
va, no significa, en modo alguno, su-
misión al gobierno federal, “es un te-
ma de análisis, de criterio”. 

Agregó que desde épocas pasadas,
el Estado mexicano ha fallado en lo
referente a la seguridad, “hacer las co-
sas de la misma manera nos va a lle-
var a donde estamos”, por lo que el
gobernador Murat dijo que hace falta
un replanteamiento de la situación.
¿Así o más claro?

*** Lo que es un hecho es que
en la Cámara de Diputados, el PRD
se está desgranando. Ayer se separó
de su cargo de coordinador de la

bancada del sol azteca, (o más bien
lo que queda de este instituto políti-
co) en San Lázaro, Ricardo Gallar-
do, junto con ocho legisladores más
entre los que se cuentan al diputado
Héctor Serrano Cortés para for-
mar una bancada independiente. 

Es muy importante subrayar que
Gallardo dijo que no se sumará a Mo-
rena ni buscará formar parte en el go-
bierno de la llamada Cuarta Transfor-
mación ni tampoco buscará un cargo
de elección popular. 

Las razones por las cuales se dio
esta nueva migración, es porque los
que quedan en el partido negro-amari-
llo, quieren individualizar su opinión
y el sentido de su voto, lo cual no era
aceptado en el PRD, pero por lo visto,
una pequeña cúpula, ya se robó a ese
instituto político. 

Otra cuestión que Gallardo aclaró
es que no se va por la reciente expul-
sión del señalado Mauricio Toledo
de las filas del sol azteca, ojo, este
controvertido personaje ya “amena-
zó” con irse a Morena. 

Finalmente, el diputado Gallardo
recordó que por 12 años, el PRD

acompañó al hoy presidente López
Obrador con una línea ideológica y
cuestionó el por qué no acompañar
iniciativas que también forman parte
de la agenda del sol azteca. 

*** A propósito, el dirigente del ca-
da vez más debilitado PRD, Ángel
Ávila declaró, en alusión a los que se
fueron para formar una bancada inde-
pendiente, que no necesita a los que se
han rendido ante el gobierno federal,
“no importa si somos once o somos 15. 

Se quedan los que son diputados de
izquierda”, e hizo una sugerencia que
seguramente tendrá que demostrar y no
tiene cómo hacerlo: “habría que pre-
guntarle a las bancadas mayoritarias
qué ofrecieron”. Por lo menos, Avila re-
conoce que hay que reconstruir a ese
partido a partir de cero, que si no…

*** En Coahuila se conmemoró
un aniversario más de la tragedia ocu-
rrida en la mina Pasta de Conchos,
donde los cadáveres de alrededor de
65 mineros, siguen en la oscuridad.
Pues resulta que ayer, afines ni más ni
menos que al senador Napoleón Gó-
mez Urrutia, hicieron varias activi-
dades para recordar la fecha y espera-

ban que el líder minero los acompaña-
ra, pero a quien llaman “Napito” llegó
más tarde porque acompañó al presi-
dente a su gira por ese estado y su tar-
danza no impidió que esa conmemo-
ración se convirtiera en una especie
de acto proselitista a su favor para
medir el “músculo” que tiene. ¡Que
vueltas da la vida!

*** Ya los “maestros” de la Coor-
dinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación, están muy convencidos
que en esta llamada Cuarta Transfor-
mación, pueden hacer lo que les ven-
ga en gana, por lo menos, los de la
sección 18 de Michoacán. 

El gobierno que encabeza Silvano
Aureoles Conejo, ya les reintegró lo
que les habían descontado por el paro
que se les ocurrió a los “profesores”
hacer en las vías férreas del estado, y
que dejó millonarias pérdidas. Así los
premia el presidente López Obrador y
ojo, ya amenazaron que cualquier cosi-
ta que vean en su contra, no tendrán
empacho alguno en plantarse de nuevo
en las vías, lo demás, no les importa.

morcora@gmail.com

LA RETAGUARDIA

Por Adriana 
Moreno Cordero

Polarización por Guardia Nacional 

En Hidalgo y anexas...

- Apoyar nueva corporación no significa sumisión a gobierno: Alejandro Murat 
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DE CINCO ESTRELLAS

Ubicado en la zona hotelera de
Cancún, Breathless Cancun Re-
sort & Spa supondrá una inver-
sión superior a los 160 millones
de dólares; contará con 429 ha-
bitaciones y suites, y la inaugu-
ración está programada para el
verano de 2021. El hotel ofrecerá
el concepto de vacaciones Un-
limited-Luxury, donde todo está
incluido.

“Trabajar juntos en la gene-
ración de mayores inversiones en
beneficio de la población de Can-
cún, se traducirá en una mejor ca-
lidad de vida para la gente”, dijo
Carlos Joaquín González, go-
bernador de Quintana Roo, du-
rante la ceremonia de colocación
de la primera piedra del Breath-
less Cancun Resort & Spa.

Agregó: “la generación de
más de 3 mil empleos directos
e indirectos, beneficiará a la po-
blación local y fortalecerá la ge-
neración de producto competi-
tivo y de gran calidad del Caribe
mexicano.

Por su parte, Alejandro Zo-
zaya, CEO de Apple Leisure
Group indicó (ALG): “a pesar
de los desafíos que continúan
impactando a la industria turís-
tica en México,  mantenemos el
compromiso de promover y lle-
var a millones de viajeros a Can-
cún y otros destinos en el país.
Nos mantenemos fieles a nuestro
objetivo de atraer inversiones
para nuevos proyectos que ge-
nerarán empleos y beneficios
económicos en estas regiones, y
el Breathless Cancun Resort &
Spa es un claro ejemplo de esto”.  

“Somos optimistas sobre el
futuro del mercado turístico me-
xicano y trabajaremos de la ma-
no con las partes locales intere-
sadas, para asegurarnos de que
este nuevo proyecto continúe
con la tradición de Apple Leisure
Group de aportar valor a las re-
giones en donde se ubican nues-
tros hoteles, al mismo tiempo
que superamos las expectativas
de los viajeros”, agregó. 

Con la firma del acuerdo pa-
ra la construcción de este nuevo
hotel, ALG reafirma el  compro-
miso de expandir su presencia
en el país, donde actualmente
opera -a través de AMResorts-,
más de 30 hoteles bajo siete
prestigiosas marcas.

En su oportunidad, la presi-
denta municipal de Benito Juá-
rez, Mara Lezama dijo: “bien-
venido este nuevo complejo ho-
telero, encontrarán en este go-

bierno un facilitador para decirle,
sí, a lo que necesiten, que será
sin duda un exitoso proyecto
pues conjunta la inversión de un
prestigiado grupo junto con la
calidad de trabajo de los cancu-
nenses. Enhorabuena, muchas
felicidades”.  

El hotel es la última adición
a la colección de la marca
Breathless Resorts & Spa, que
incluye propiedades en México,
República Dominicana y Jamai-
ca. De igual forma, ALG anun-
ció recientemente también la fir-
ma de la marca que abrirá sus
puertas en 2021. El crecimiento
será respaldado por la fuerte dis-
tribución de ALG a la región,
que atrae a más de 2.3 millones
de pasajeros al año. 

Para concluir, Javier Coli, vi-
cepresidente ejecutivo y director
de estrategia de ALG indicó: “el
potencial de Cancún es enorme,
ya que el área continúa evolu-
cionando para satisfacer la de-
manda de más hoteles y ofertas
de lujo. La capacidad para apro-
vechar nuestra amplia experien-
cia en la región nos permite re-
finar nuestro producto para pro-
porcionar un retorno de inver-
sión inigualable para los propie-
tarios, al tiempo que creamos
marcas verdaderamente diferen-
ciadas para satisfacer la expe-
riencia de nuestros huéspedes”.

����� Mario Alberto
Rodríguez Casas, director ge-

neral del Instituto Politécnico
Nacional (IPN), y Rogelio Ji-
ménez Pons, director general
del Fondo Nacional  de Fomento
al Turismo (Fonatur), firmaron
convenio general que les permi-
tirá impulsar proyectos en con-
junto e incluir aportaciones de
académicos, científicos y técni-
cos de esta casa de estudios al
Tren Maya. 

Uno de los objetivos funda-
mentales para el Tren Maya es
el diálogo con las instituciones
académicas y científicas, según
declaró el titular del Fonatur,
“por ello, es verdadero privilegio
que Javier Velázquez Mocte-
zuma encabece la coordinación
entre el Tren Maya y las princi-
pales casas de estudios del país.
Es primordial el uso de la cien-
cia, la técnica y la tecnología pa-
ra mejorar la calidad de vida y
el desarrollo socio-económico
de la región.”, afirmó. 

Ambas instituciones asegu-
raron que proyecto con la im-
portancia del Tren Maya requie-
re el sustento de las instituciones
académicas del país y de cola-
boración cercana entre el gobier-
no y la comunidad científica. 

“Desde Fonatur tenemos el
compromiso de trabajar con una
institución con la tradición y ex-
celencia propia del Instituto Po-
litécnico Nacional. Ésta es la pri-
mera de muchas alianzas que es-
tableceremos con las comunida-
des académicas y científicas para
trabajar conjuntamente en el

Tren Maya”, señaló Rogelio Ji-
ménez Pons. 

Igualmente, el director ge-
neral del Fonatur reiteró que el
apego a la ley será un eje rector
del proyecto, tanto en lo que res-
pecta al medio ambiente, como
a las comunidades y pueblos ori-
ginarios en la zona de influencia
del Tren Maya. 

�����Del 21 al 26 de fe-
brero tendrá lugar el Carnaval de
Puerto Morelos, Xibalbá 2019,
dijo la alcaldesa Laura Fernán-
dez Piña, quien agregó que todo
está listo para esta fiesta familiar
que pretende “preservar nuestras
tradiciones como parte del lega-
do cultural que dejaremos a las
próximas generaciones, es uno
de los objetivos que perseguimos
con la organización del Carnaval
de Puerto Morelos”. 

“Serán días de diversión, en
los que las familias portomore-
lenses podrán disfrutar de las
presentaciones de artistas de talla
nacional e internacional como
Super Lamas y Kumbia Kings,
de momentos de humor con los

- El IPN y el Fonatur firman Convenio General de colaboración para trabajar en el Tren Maya
- Con inversión de 160 millones de dólares, Carlos Joaquín González, gobernador de Quintana Roo,
fue testigo de la colocación de la primera piedra, de lo que será el Breathless Cancun Resort & Spa
- Del 21 al 26 de febrero, el Carnaval de Puerto Morelos, Xibalbá 2019, fiesta que preservará tradiciones, como parte del legado cultural para próximas generaciones

Por Victoria
González Prado

Colocan la primera piedra del hotel, que abrirá en el verano del 2021.

El Carnaval Xibalbá 2019.Luego de la firma del convenio.
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comediantes Tila María Sesto
y Mactá, bailes, mucho colori-
do en los paseos carnestolendos
y de una vasta gastronomía”, co-
mentó Fernández Piña.

La también presidenta de la
Conferencia Nacional de Mu-
nicipios de México (Conamm)
dijo que su administración se-
guirá fomentando la sana con-
vivencia entre las familias, con
la realización de eventos que le
dan identidad a Puerto Morelos,
el municipio más joven de Quin-
tana Roo, pero con una historia
de vida de más de 100 años. 

Laura Fernández informó
que el Carnaval Xibalbá 2019
permitirá, además, promocionar
a Puerto Morelos como un des-
tino turístico con identidad pro-
pia, que preserva sus tradiciones
y fomenta la convivencia fami-
liar. “Queremos convertir esta
fiesta, que organizamos por ter-
cer año consecutivo, en una de
las mejores de Quintana Roo y
México”, reafirmó.

Por su parte, Minelia Sosa
Briceño, directora de Cultura y
las Artes, dio a conocer que el
jueves 21 de febrero se llevará
a cabo la lectura del inicio del
carnaval y la quema del mal hu-
mor, jornada que será aderezada
con el show del comediante yu-
cateco Mactá y el baile de Ga-
lindo y sus Teclados.

Un día después tendrá lugar
la coronación de los reyes del
Carnaval y la despedida de los
soberanos de 2018, mientras que
la alegría la pondrá Tila María
Sesto con su espectáculo de co-
media. Playa Sur será el grupo
encargado de poner a bailar a
los asistentes.

El sábado 23 se realizará el
concurso de comparsas, de dis-
fraces y carros alegóricos se lle-
vará a cabo el domingo 24. Du-
rante la penúltima jornada del
Carnaval Xibalbá 2019 se pre-
miará a los ganadores de los
concursos y se realizará la “Que-
ma de Juan Carnaval”.

Para el martes 26, las instala-
ciones del Ruedo seguirán abier-
tas con los juegos mecánicos y
los puestos de comida, finalizó.

Cabe mencionar que este
año, el Carnaval de Puerto Mo-
relos está dedicado al Xibalbá,
conocido en la mitología maya
como el inframundo, lugar al
cual se dirigen las almas de los
difuntos y que es gobernado por
sus deidades.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado
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Ejército de Venezuela evitará
ingreso de ayuda humanitaria

La fuerza armada venezolana se declaró en “aler-
ta” para evitar una violación del territorio con el
anunciado ingreso de ayuda humanitaria el sábado
y reiteró “lealtad” al presidente Nicolás Maduro,
en un pronunciamiento de rechazo al llamado del
gobernante estadunidense Donald Trump.

“La fuerza armada permanecerá desplegada
y alerta a lo largo de las fronteras (...) para evitar
cualquier violación a la integridad de su territorio”,
dijo el ministro de Defensa, Vladimir Padrino,
quien, en nombre del alto mando militar, reiteró
“irrestrictamente, obediencia, subordinación y
lealtad” a Maduro.

Dijo que deberán pasar sobre los “cadáveres”
del alto mando militar para imponer a un gobierno
“títere” de la Oposición.

En compañía de militares, Padrino respondió
a los comentarios que el presidente estadouniden-
se, Donald Trump, hizo a los oficiales venezolanos
para desobedecer a Nicolás Maduro y permitir el
ingreso de ayuda humanitaria internacional que
se encuentra en la frontera con Colombia.

“No lo van a poder lograr. Van a tener que
pasar por estos cadáveres pues”, dijo Padrino,
señalando a sus compañeros de la cúpula militar
frente a las cámaras de la televisora estatal. El
funcionario consideró “grosero” y “arrogante” a
Trump y reiteró que se mantendrán obedientes
a Maduro desplegados en las fronteras para evi-
tar cualquier violación al territorio.

AMENAZA DE TRUMP

En un discurso en Miami el lunes en la noche,
Donald Trump pidió directamente al ejército ve-
nezolano que retire su apoyo al presidente Ni-
colás Maduro.

Ante una audiencia conformada en su ma-
yoría por venezolanos y cubanos, el presidente
estadounidense advirtió que “los ojos del mundo
entero” estaban sobre quienes apoyaban a Ma-
duro, asegurando también que arriesgaban su
vida y su futuro al hacerlo.

“Están arriesgando su futuro, están arriesgan-
do sus vidas y el futuro de Venezuela por un hom-
bre controlado por el ejército cubano y protegido
por un ejército privado de soldados cubanos”,
aseguró el mandatario estadounidense.

El gobierno cubano, por su parte, consideró
“infame” la declaración de Trump e instó a la Ca-
sa Blanca a presentar pruebas de ello.

“Nuestro gobierno rechaza esa calumnia en
los términos más enérgicos y categóricos”, ma-
nifestó el ministro de Asuntos Exteriores cubano,
Bruno Rodríguez, en rueda de prensa.

El gobierno estadounidense fue el primero
en reconocer al líder opositor y presidente del
Parlamento venezolano, Juan Guaidó, como
presidente interino del país, después de que
Guaidó se proclamara como tal el pasado 23 de
enero. Maduro lo consideró un intento de golpe
de Estado orquestado por la Casa Blanca, si
bien unos 50 países ya respaldaron la acción
del líder opositor.

EL 23, DÍA CLAVE

Las declaraciones tanto de Trump como de Pa-
drino López se producen poco antes de un mo-
mento clave en la crisis: el sábado 23 de febrero.

Ese día, Guaidó pretende que miles de ve-
nezolanos situados en puntos fronterizos del
país abran corredores humanitarios para distri-
buir la ayuda internacional enviada por EU.

El ministro de Defensa dijo que buscan evitar una violación al territorio

Revira milicia amago de Trump

Las declaraciones, tanto de Trump como
de Padrino López, se producen poco antes
de un momento clave en la crisis: el sábado

23 de febrero. Ese día, Guaidó pretende
que miles de venezolanos situados en

puntos fronterizos del país abran
corredores humanitarios para distribuir 
la ayuda internacional enviada por EU

18 Internacional
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Texto y fotos: Arturo Arellano 

Con toda una exitosa trayectoria
de respaldo, Los Socios del Rit-
mo, lanzan una nueva produc-
ción discográfica titulada “Hoy”,
que se compone de un Cd más
Dvd, en el que la agrupación in-
terpreta cada uno de sus éxitos
en compañía de invitados espe-
ciales como Alexander Acha,
Big Metra, Yurem y Daniel Gu-
tiérrez de la Gusana Ciega, este
último con quien lanzan el pri-
mer sencillo en promoción

“Amor de Internet” y de quien
se acompañaron también para
anunciar su presentación el pró-
ximo 3 de mayo en el Teatro
Metropólitan de la Ciudad de
México. 

En conferencia de prensa, los
miembros de Socios del Ritmo
y Daniel Gutiérrez hablaron so-
bre esta colaboración “El tiempo
romántico fue en sesentas, se-
tentas y ahí nos colamos con va-
rios éxitos, aunque tocamos todo
tipo de música. Nuestro público
nos ha apapachado sea con

mambo, danzones, cha cha chá,
ska y luego en otra época empe-
zamos con cumbia más sofisti-
cada y la de ochentas y inventas,
dando muchos éxitos. En en
2000 la cumbia da un giro drás-
tico e hicimos ‘Llorar’ o ‘Mamá
cumbia’ además de ‘Amor de in-
ternet’, que son las que nos tie-
nen aquí vigentes” dijo Luis An-
tonio Ruiz Pinzón.

Del sencillo en promoción
comentó “este tema se grabó en
el tiempo en que aún no era tan
grande en internet, la canción

estaba fuera de tiempo, no era
popular el internet, solo era de
cierto sector. Sin embargo, ahora
que lo retomamos, ya el internet
lo tienen todos en sus casas. Así
el tema se ha actualizado con
instrumental nuevo y tecnología
nueva, además de la incursión
de nuestro amigo Daniel Gutié-
rrez que es perfecto e impecable
en lo que hace, puso todo su pro-
fesionalismo y obtuvimos esto
que está siendo un trancazo”.

Daniel se dijo “muy contento,
en este momento de mi carrera
es muy importante hacer cosas
nuevas. Llevo muchos años con
la Gusana Ciega, mostrando lo
que sabemos y nos gusta hacer,
entonces es importante tomar es-
te tipo de oportunidades, para ha-
cer cosas diferentes. Me encan-
tóo la canción, me encanto grabar
y lo que más me ha gustado es
tener la experiencia de tocar con
ellos en vivo. Son gente de mu-
cho corazón”.

Y en el tema de sencillo co-
menta “Tocan un tema impor-
tante, que básicamente es un
conflicto de amores, en este caso
el problema particular es que a
tu pareja no las puedes tocar, no
puedo juntar mis labios con los
tuyos, es algo real actualmente,
con estas relaciones via internet.
Es una relación epistolar, que te
escriban cosas como te amo te
extraño, quiero estar contigo es
grandioso, pero hace falta el con-
tacto físico, la realidad fuera de
una pantalla”

Sobre el show en el Metro-
pólitan Joaquín Salamanca, dice
“Los invitados van a hacer lo
que hicieron en el DVD, la idea

es presentar de nueva cuenta este
trabajo en vivo. Nos emociona
porque ahora la gente ya conoce
los duetos, las canciones. No va-
mos a descubrir el hilo negro,
afortunadamente la gente ha re-
cibido este disco muy bien, en-
tonces se los vamos a regalar con
ballet, pirotecnia, pantallas, entre
otras cosas. Quizá preparemos
alguna sorpresa, pero eso no lo
podemos decir, mejor vayan a
vernos”. Lo mismo no descartan
que a futuro puedan fusionar sus
temas con mariachi, orquesta u
otro estilo, dado que cuentan con
las canciones para ello.

Cabe destacar que su can-
ción “Vamos a platicar” es par-

te del soundtrack de “Roma”
dirigida por Alfonso Cuarón,
por lo que acotaron “El tema
de ‘Roma’ nos agarra por sor-
presa porque nosotros nos de-
dicamos a hacer música, enton-
ces nos llegan las noticias
mientras trabajamos. Así nos
avisaron de ‘Roma’ y sentimos
que nuestra canción encaja muy
bien con la temática de la his-
toria, vimos la película y nos
encantó, fue un halago, porque
jamás habíamos participado en
una cinta tan premiada”.

Los Socios del Ritmo se pre-
sentarán con este material de
duetos el próximo 3 de mayo en
el Teatro Metropólitan. 
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Los Socios del Ritmo
“Hoy” siguen vigentes
*** Su canción “Vamos a platicar” es parte del soundtrack de “Roma”
dirigida por Alfonso Cuarón; “fue un halago, porque jamás habíamos
participado en una cinta tan premiada”
*** La agrupación lanzará Cd más Dvd con la participación de artistas
invitados, como Alexander Acha, Big Metra, Yurem, entre otros
*** Además, se presentarán en vivo este 3 de mayo en el Teatro
Metropólitan

El primer sencillo de su nuevo trabajo es “Amor de internet” junto a Daniel Gutiérrez

En conferencia de prensa, los miembros de Socios del Ritmo y Daniel Gutiérrez hablaron sobre
el disco “Hoy”, que grabaron en conjunto”.

Daniel Gutiérrez se dijo muy contento de trabajar con Los So-
cios del Rimo, “en este momento de mi carrera es muy im-
portante hacer cosas nuevas. Llevo muchos años con la Gu-
sana Ciega, mostrando lo que sabemos y nos gusta hacer,
entonces es importante tomar este tipo de oportunidades”.
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Los mexicanos no somos los
mejores jueces para apreciar Ro-
ma, porque nos resulta demasia-
do cercana: o bien la elogiamos
desmedidamente a causa de un
patriotismo exaltado, o bien la
criticamos por parecernos poco
impactante o simple. En mi caso
ha sido inevitable reconocer en
Cleo, protagonista de la historia,
a mi abuela materna. Fue una
trabajadora del hogar, nunca su-
po leer ni escribir y, sin embargo,
tal como Cleo, siempre encon-
traba caminos para mostrarme
su amor, su ternura y conectar
conmigo como niño, me hacía
sentir escuchado y me dio la cer-
teza de que alguien más sentía
lo mismo que yo. Mi abuelo fue,
guardadas ciertas distancias, un
Fermín y, por lo que me han con-
tado, mi abuela vivió experien-
cias muy similares a las de la
protagonista de Roma. Aún me
cuestiono si entre todo lo que
ella calló no se encontrará una
versión de la historia que escribe
Cuarón con ella como protago-
nista. Nunca lo sabré.

En esta película, Cuarón
muestra un lenguaje cinemato-
gráfico propio, además de hacer
una reconstrucción impecable
del México de los setentas y

presentarnos una historia pro-
fundamente dramática. La téc-
nica del plano secuencia que ha
sido tan característica de su es-
tilo, aquí alcanza niveles de una
maestría demoledora: en lo téc-
nico, al lograr encuadrar even-
tos tan complejos como un in-
cendio o una rebelión estudian-
til, y en lo narrativo, al convertir
el dinamismo en el medio para
contarnos una tragedia logrando
que las pocas tomas fijas ad-
quieran un peso hiperdramático
ontológico. 

Debo incluirme entre los que
no encontraron particularmente
impactante la dinámica entre
Cleo y la familia de Cuarón; es-
to se debe, creo, a lo radical-
mente normalizados que están
el racismo y el clasismo en
nuestras vidas. Me impactó más
el papel de las paternidades: la
capacidad de dos personajes de
estratos sociales distintos de de-
sentenderse de sus obligaciones
y responsabilidades por igual,
así como el fundamento de una
masculinidad tan ridícula y ne-
bulosa como podría resultar el
profesor Zovek. 

Ante la dificultad de ser ob-
jetivos lo mejor que podemos
hacer es prestar atención a esas-

Qoces externas que hablan de
este trabajo. Fuera de México la
ambigüedad que generan el
amor y el clasismo que conviven
en esta historia ha sido muy im-
pactante; los europeos y los es-
tadounidenses encuentran in-
quietante aquello que para no-
sotros resulta demasiado común
como para ser notable. Y exac-
tamente lo mismo se puede decir
de Yalitza Aparicio, un ser hu-
mano tan particular e intrigante
fuera de casa pero que en Mé-
xico es constantemente denos-
tada e ignorada. Los filósofos
nos dedicamos a buscar la ver-

dad y parte de esta disciplina es
construir argumentos. Así, en un
esfuerzo de objetividad, he di-
señado un argumento que me
parece valida y reafirma la rele-
vancia del trabajo actoral de Ya-
litza Aparicio.

Primero hay que considerar
que esta película sigue la tradi-
ción del neorrealismo italiano,
un movimiento cinematográfico
que tuvo como objetivo mostrar
las cosas tal y como son. Por eso,
una de sus principales caracte-
rísticas es una atención a las ex-
presiones no verbales de los per-
sonajes, esto es, una atención a
sus gestos, sus reacciones y, más
importante que todo, la repre-

sentación auténtica de sus sen-
timientos. Esto es claro en el ca-
so de Roma con la preocupación
de Cuarón por mantener el guión
en secreto y no revelarlo a los
actores hasta que la escena su-
cediera para, de este modo, pre-
servar reacciones auténticas y
espontáneas. Desde este punto
de vista, entonces, la tarea acto-
ral de Yalitza era personificar
una autenticidad humana y, a la
vez, la autenticidad de alguien
más. Reaccionar como sí misma
pero reaccionando como Cleo
al mismo tiempo, es decir, asu-
mir la espontaneidad propia pero

en términos de una psicología
ajena. Reaccionar físicamente
como ella pero emocionalmente
como Cleo.

Asumido esto queda claro
que el trabajo de Aparicio es, an-
te todo, un trabajo de empatía;
es decir, ser capaz de ponerse en
los pies de otro, sentir lo que esa
persona siente o sentiría. Mucho
se ha dicho que para esto Yalitza
no ha tenido ninguna prepara-
ción, sin embargo, me parece
que eso es obviar la conexión
fundamental que existe entre to-
das las artes y humanidades que
es, justamente, la empatía. Ni el
actor, ni el historiador, ni el pin-
tor, ni el filósofo, ni el cineasta

pueden ejercer su disciplina sin
salirse de sus propias opiniones,
visiones y sentimientos para
comprender y encarnar en lo po-
sibe los de otros. 

De las humanidades quizá
la más importante, porque ga-
rantiza que éstas sigan existien-
do, es la educación que es la dis-
ciplina en la que Yalitza fue for-
mada. Para ser educadora hay
que empatizar con las condicio-
nes, necesidades, sentimientos
y preocupaciones de las perso-
nas a las que se les quiere trans-
mitir conocimiento. Esta tarea
es fundamental para que la edu-

cación realmente suceda, cuan-
do la educación no es empática
no es formativa ni cambia nada.
Si ya es complicado tratar de
empatizar con otros seres hu-
manos en condiciones similares
a las nuestras, hacerlo con los
niños es todavía más complejo
y eso es a lo que se dedicaba
Aparicio antes de esta película:
a educar niños.

Por último, hay que decir que
empatizar no basta para ser actor,
también hay que transmitir y ex-
presar. En el caso de Yalitza, una
fuerte carga de esta transmisión
y expresión está dada por las
condiciones formales y técnicas
de la película. Aún suponiendo

que la expresión de Aparicio sea
mínima, la forma en la que la
película fue rodada garantiza que
ésta no sea nula; por lo tanto,
quien niega que Yalitza transmite
con su trabajo actoral tendría que
negar que el realismo no genera
emociones o que las expresiones
faciales de otros humanos no ge-
neran reacciones en uno mismo.
Esto, más que evidenciar una ca-
rencia de expresión de Aparicio,
delataría una falta de empatía del
espectador.

En resumen, si actuar se pue-
de resumir en reaccionar, empa-
tizar y transmitir, Yalitza Aparicio
ha demostrado ser capaz de estas
tres, por lo tanto, de actuar. Y si
de estas tres la fundamental es la
empatía, entonces Yalitza Apa-
ricio tiene experiencia suficiente
y una formación afín al funda-
mento de la actuación. Claro que
esto no sustituye los referentes
que aporta una formación actoral,
sin embargo, en lo elemental Ya-
litza es una actriz probrada. Y si
es verdad que la calidad se ex-
hibe en el hacer más con menos,
no existe ninguna otra nominada
al Oscar a mejor actriz que cum-
pla mejor esta regla que Aparicio
que ha sido capaz de protagoni-
zar y hacer lucir una película del
calibre de Roma con el ejercicio
adecuado de los fundamentos
mínimos de la actuación.

No quiero pecar de ingenuo,
sé que las probabilidades de Ya-
litza  Aparicio para ganar el Os-
car no son las más altas, sin em-
bargo, si lo logra hay una imagen
que no puedo quitarme de la ca-
beza y que me gustaría se hici-
cera realidad: que regalara a to-
dos los espectadores del mundo
unas palabras en mixteco. Sé
bien que habla esta legua sólo
operativamente, pero es una he-
rencia de la que se ha mostrado
muy orgullosa. Tal victoria y tal
gesto podrían ser la primera pie-
dra en la construcción de una
nueva relación con nuestros pue-
blos originarios, pues los haría
visibles al mundo, aunque es
verdad que no cambiaría de la
noche a la mañana las condicio-
nes sociales y el racismo al que
se enfrentan. Un cambio sustan-
cial al respecto requerirá de mu-
chos más esfuerzos y mejores
estrategias por asumir las diver-
sidades que componen a nuestro
país; todavía queda mucho ca-
mino por recorrer, es normal,
después de todo, Roma no se
construyó en un día.

Twitter @HRAquinoCruz

Filosofía millennial

POR H. R.
AQUINO CRUZ

Por qué Yalitza
Aparicio debería
ganar el Oscar

*** No quiero pecar de ingenuo, sé
que las probabilidades de Yalitza
para ganar el Oscar no son las más
altas; sin embargo, si lo logra hay
una imagen que no puedo quitarme
de la cabeza y que me gustaría se
hiciera realidad: que regalara a todos
los espectadores del mundo unas
palabras en mixteco

Queda claro que el trabajo de Aparicio es, ante todo, un trabajo de empatía; es decir, ser capaz
de ponerse en los pies de otro, sentir lo que esa persona siente o sentiría.

En mi caso ha sido inevitable reconocer en Cleo, protagonista de la
historia, a mi abuela materna. Fue una trabajadora del hogar, nunca
supo leer ni escribir y, sin embargo, tal como Cleo, siempre encontraba
caminos para mostrarme su amor, su ternura y conectar conmigo como
niño, me hacía sentir escuchado y me dio la certeza de que alguien más
sentía lo mismo que yo… Aún me cuestiono si entre todo lo que ella
calló no se encontrará una versión de la historia que escribe Cuarón con
ella como protagonista. Nunca lo sabré
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.. Casa: Maison.

Decoración de hogar:
Décoration de la maison.

Cortinas: Rideaux.

Piso: Appartement.

Paredes: Les murs.

Sala: Chambre.

Comedor: Salle à manger.

Cocina: Cuisine.

Baño: Salle de bain.

Jardín: Jardin.

Cochera: Garage.

Terraza: Terrasse.

Patio: Patio.

Cuarto de televisión: 
Salle de télévision.

Recámara: Chambre à
coucher.

Piano: Piano.

Gimnasio: Gymnase.

Alberca: Piscine.

Salón de juegos: Salle de
jeux.

Desayunador: Espace
petit-déjeuner.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Hoy será un día en el que deberías prestar especial atención
al ámbito económico.

Tu mente será aguda, un aspecto perfecto para la
comunicación en todos los sentidos.

Las relaciones públicas y los proyectos relacionados con
la creatividad estarán favorecidos.

Tu mente analítica te ayudará en el ámbito del trabajo y
en el de los proyectos en general.

No dejes de usar tus cualidades para el trabajo, pues te
llevarán al lugar que quieras.

Hoy la salida positiva del día estará en conocer tu fuerza
interna y gran vitalidad.

Trata de ser optimista, conseguirás mejores resultados.
Escucha a tu sexto sentido.

Evita las discusiones con la familia o con las personas
importantes para ti. Suerte con el 1.

Si te sientes mal, piensa en qué es lo que causa esa
sensación. Disfruta cada instante.

Buen día para que te dediques a los asuntos familiares;
además de arreglar pendientes.

Será un buen día para hacer planes de futuro. Y si tienes
pareja, dedícale atenciones.

Te espera un día de suerte, también te sentirás en plenitud
de facultades físicas y mentales.

¿Sabías que en un 
día como hoy...?

1988.- Nace en Bar-
bados, la cantante y
actriz Rihanna. Su ál-
bum debut “Music of
the sun” y el segundo
“A girl like me”, al-
canzan los 10 prime-
ros puestos en el Bi-
llboard 200. El éxito
“Pon de replay” es su
primer número uno
en el Billboard Hot
100. Está inmersa en
la gira “The Anti
World Tour”.

TIP ASTRAL

CUARZO ROSA. Esta piedra es ideal pa-
ra armonizar y centrar las energías positi-
vamente, su color refleja pasión y amor
puro, con este amuleto lograrás que esta
persona que deseas llegue hacia ti.

*** Contienen altas cantidades de vitamina A, B (B1, B3, B5, B6, B9),
C , E Y K.
*** Es una fuente rica en minerales: cobre, calcio, sodio, potasio,
hierro, fósforo.
*** Son muy ricas en fibra soluble.
*** Aporta ácidos grasos Omega-3, flavonoides y betacaroteno , luteína
y zeaxantina.
*** Su aporte calórico es mínimo, unas 19 kcal por cada 100 gramos.
*** Es muy recomendable incluirlas en la dieta de pacientes que sufren
enfermedad de Alzheimer debido a la presencia de vitamina K.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, 
envíanoslas a: diario_imagen@yahoo.com.mx 
y al día siguiente publicaremos las respuestas.

Acelgas
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San Judas
Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas
Tadeo, siervo fiel y amigo de

Jesús, el nombre del traidor ha
sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la
Iglesia te honra y te in voca
como patrón de las causas
difíciles. Ruega por mí para

que reciba yo los consuelos y
el socorro del cielo en to das

mis necesidades, tribulaciones
y sufrimientos, (haga petición).

Ruega por nosotros y por
todos los que piden tu

protección.
Amén.

Récele a San Charbel, su vida
y espí ri tu encontrarán paz.
Visí telo en la Iglesia de San
Agustín, ubicada en Hora cio

esq. Musset Col Polanco,
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos
las hombres, general amparo de desvalidos, medico divino
de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo,
yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres Padre Nues-
tros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella
jornada que hiciste encarnado en las purísimas entrañas
de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de
Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos recuerdos que hago
en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo
cual interpongo estos méritos y los acompaño con los del
coro de los Querubines y Serafines, que están adornados
de perfectísima sabiduría, por los cuales espero, preciosí-
simo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y
pretendo, y estoy cierto que no saldré desconsolado de ti,
y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en
Belén de la gloria.

Amén.

Oración al Niño de Atocha



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO 23Miércoles 20 de febrero de 2019



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO24 Deportes Miércoles 20 de febrero de 2019

El dato
Luego de realizar seis defensas
del cinturón mosca del CMB, 
la “Kika” se alejó de los

cuadriláteros por su maternidad,
pero ya está lista para volver a la
actividad, posiblemente en abril,
informó Oswaldo Küchle, titular
de Promociones del Pueblo 

Se alejó de los cuadriláteros por su maternidad

Ya está lista para volver a la actividad, posiblemente en abril

Kika Chávez, con la mira
en el título supermosca 

“Egoísta”, que ve... “Sólo por su be-
neficio”. Así es como ahora califica
la prensa holandesa a Hirving Loza-
no, jugador del PSV Eindhoven de
la Eredivisie.

The Telegraph, diario de Holanda
señala que el mexicano ya no es “el niño
consentido” del club, que su actitud ha
cambiado con respecto a su llegada.

“Está más preocupado por sí mis-
mo que por el equipo”, se escribió sobre
el mexicano.

De la actuación de su último juego
en donde salió de cambio al término
de la primera parte, se mencionó: “No
logró presionar, defendió a medias y
fue el primero en agacharse en un con-
traataque”.

Y remató: “Sólo busca su gloria
personal, no ve por el equipo”.

Esto fue aderezado por las decla-
raciones del técnico Mark Van Bommel
quién dijo que el “Chucky” no había
obedecido órdenes en el último juego,

aunque horas después rectificó y de-
claró que el juego contra el Heerenveen
fue difícil para el mexicano.

POR DESOBEDIENTE, 
SALE DE CAMBIO

La luna de miel entre Hiving Lozano
y Mark van Bommel, técnico del PSV
Eindhoven llegó a su fin.

El “Chucky” fue extrañamente sus-
tituido al comenzar la segunda parte
del juego entre el PSV y el Heerenveen
que terminó igualado a dos goles.

Van Bommel dijo que decidió cam-
biar a Lozano, porque “no siguió las
instrucciones que habíamos mandado”.

Se pensaba que la sustitución de
Lozano era por una posible lesión, pero
el técnico lo rectificó: “No, para nada.
Él salió porque no hizo las cosas que
le pedimos, así de sencillo”. 

Así, el mexicano cumplió su juego
50 en la Eredivisie, sin terminar un jue-
go, lo que es raro para el mexicano.

En Holanda califican al ‘Chucky’ de “egoísta”
La prensa escribió una fuerte crítica contra el mexicano

El regreso de la boxeadora Yéssica
“Kika” Chávez está cada vez más
cerca y con la mira fija en el título
supermosca del Consejo Mundial
de Boxeo (CMB) que ostenta en
la actualidad Guadalupe Martínez.

Luego de realizar seis defensas
del cinturón mosca del CMB, la
“Kika” se alejó de los cuadriláteros
por su maternidad, pero ya está lis-
ta para volver a la actividad posi-
blemente en abril, informó Oswal-
do Küchle, titular de Promociones
del Pueblo. 

“Está lista, ya platiqué con ella,
está entrenando y quiere la pelea
por el campeonato, ya sea que se
vaya a subasta o lo que se tenga
que hacer”, comentó el mandamás
de la promotora.

Agregó que la pelea que bus-
can de manera inmediata es ante
la monarca supermosca, división
que invadirá la “Kika” y en espera
de que el organismo verde y oro

les brinde la oportunidad, “el CMB
le prometió la oportunidad directa
cuando regresara”.

Por otra parte, se mostró satis-
fecho con el acuerdo que lograron
para que sus pugilistas puedan pre-
sentarse en Estados Unidos y que
las funciones de su promotora sean
transmitidas en ambos países.

“A partir de junio nuestros
eventos serán binacionales, algunas
funciones las vamos a hacer en Es-
tados Unidos, lo que permite abrir
la puerta a boxeadores mexicanos
que podrán ir a pelear allá con sus
visas de trabajo, mejores condicio-
nes y sueldos”.

Uno de los primeros que se pre-
sentará en territorio estadunidense
es Eduardo “Rocky” Hernández, el
próximo 30 de marzo en Indio, Ca-
lifornia, con el objetivo de impulsar
a jóvenes figuras y sobre todo al
pugilismo femenil en dicho país.

“Esto ayudará a talentos jóve-

nes que se pueden dar a conocer
allá, sobre todo el boxeo femenil,
ellas que tanto anhelan pelear allá
podrán tener su visa de trabajo y
vamos a demostrar que el boxeo
femenil mexicano para la comu-
nidad latina será un éxito”.

El 2 de marzo seguirán las fun-
ciones de la promotora cuando Ma-
riana “Barby” Juárez defienda el cetro
gallo en Fresnillo, Zacatecas; y Juan
Pablo “Pivi” Romero podría ser es-
telarista el 9 en la Arena Coliseo.

El 16 en Ciudad Juárez, Chi-
huahua, estarán Miguel “Micky”
Román y Diana “Bonita” Fernán-
dez; el 23, Francisco “Chihuas”
Rodríguez en Monterrey o Reyno-
sa; y el 30 en Indio, California con
“Rocky” y Ganigan López.

En abril se busca una defensa
titular de Ibeth “Roca” Zamora con
Seniesa Estrada o Lourdes Juárez,
y también el regreso de la “Kika”
Chávez.

La “Kika” Chávez se alejó de los cuadriláteros por su maternidad, pero ya
está lista para volver.

La prensa holandesa califica de egoísta al mexicano Hirving Lozano, jugador del PSV
Eindhoven.
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Por redacción Diario Imagen

Cancún. – Un grupo de trabajadores de la industria de la
construcción reclaman el pago de sus sueldos y presta-
ciones de ley como Seguro Social e Infonavit, de parte de
una la constructora de Puerto Cancún, en donde inclusive
se han suscitado graves accidentes como la caída de un
techo el año pasado, sin que se proteja a los albañiles que
laboran en esa zona exclusiva de la ciudad.

De acuerdo con los albañiles, la razón social de la em-
presa constructora es Gamalabo, S. A. de C. V, con do-
micilio fiscal en la avenida Konhulinch en la SM. lote 2,
local 22, de la supermanzana 30, con registro patronal
L01264581105.

Los trabajadores, quienes permanecen al exterior del
fraccionamiento Puerta del Mar, reclaman el pago de sus
sueldos y las prestaciones de ley que marca la Ley Federal
del Trabajo, ante los oídos sordos de la empresa que hace
caso omiso a sus peticiones.

Ante la negativa de la empresa, los trabajadores acu-
dieron a la Procuraduría Auxiliar del Trabajo para reclamar
sus derechos y el pago prometido por el enganchador de
nombre Leobardo Guatemala, quien funge como patrón
o jefe de obra.

David Jiménez Gómez, uno de los trabajadores
afectados, dijo que el próximo 25 de febrero tendrán
una primera audiencia en la Procuraduría en donde es-
peran que los patrones acudan al citatorio para llegar
a un acuerdo.

Frustración por el entorno social: psicólogos 

El dato
De acuerdo con los albañiles, 
la razón social de la empresa
constructora es Gamalabo, S. A.
de C. V., con domicilio fiscal en
la avenida Konhulinch en la SM
1, lote 2, local 22, de la super-
manzana 30, con registro
patronal L01264581105

No les paga sueldo ni prestaciones de ley 

Denuncian explotación de
constructora en P. Cancún
Trabajadores acuden a la Procuraduría Auxiliar del Trabajo

Las demandas de los trabajadores de la construcción, la segunda fuerza laboral del estado, se han incrementado
al inicio del presente año, ante los incumplimientos de las constructoras.

En Quintana
Roo, siete de
cada 10
personas que
trabajan más de
una jornada,
padecen de
estrés laboral. 

Que estrés laboral provoca la violencia familiar
Cancún.- En Quintana Roo, siete
de cada 10 trabajadores que laboran
más de una jornada padecen de es-
trés, que además de frustración por
el entorno social y desigualdades
en la que viven, suele generar en el
individuo violencia familiar.

Las grandes ciudades o aquellas
que tienen vocación turística, pro-
vocan que al menos que el 70 por
ciento sufra del llamado "Síndrome
de burnout", padecimiento que a
grandes rasgos consiste en la pre-
sencia de una respuesta prolongada
del organismo ante la presión. 

Dicha enfermedad, según los
psicólogos de SESA, DIF y STPS,
es una de las nuevas consecuencias
de la "epidemia laboral", que inclu-
ye agotamiento emocional, desper-
sonalización y reducción de la au-

toestima, por lo que también es co-
nocida como síndrome de desgaste
profesional o de sobrecarga emo-
cional.

De acuerdo a María Elena Mo-
rera, fundadora de la ONG Causa
en Común A.C. el tema de la vio-
lencia familiar en Cancún, cada vez
es más recurrente, sobre todo en pa-
dres que trabajan, ya que luego de
horas de estar en un hotel con todas
las comodidades, llegan a su hogar
donde muchas veces no tienen ni
un piso para descansar.

Insistió que las desigualdades
e inseguridad, influyen en gran
medida en la violencia familiar, al
no poder manejar la presión labo-
ral que hace explotar al individuo
pero en contra de su novia, esposa,
hijos o hijas.
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Bacalar.- Elementos de la
Décima Primera Zona Na-
val, de la Secretaría de Ma-
rina-Armada de México (Se-
mar) rescataron a 12 turistas,
cuyas embarcaciones se hun-
dieron.

La dependencia informó
que el rescate ocurrió ayer,
cuando el personal de la de-
pendencia como Autoridad
Marítima Nacional y en fun-
ciones de Guardia Costera, de-
tectaron el percance.

De acuerdo con el reporte
de la Armada, las dos embar-

caciones, una tipo ballenera y
otra velero, durante la reali-
zación de maniobras sus ope-
radores perdieron el control
provocando que se empezarán
a hundir.

El personal de la Zona Na-
val realizaba un recorrido ma-
rítimo, por lo que lograron de
manera inmediata rescatar a
las 12 personas, nueve mexi-
canos y tres brasileños, entre
ellos un menor de edad.

La intervención de los
oficiales de la Armada, per-
mitieron llevar a los turistas

sanos y salvos, hasta la zona
del muelle.

La dependencia recomen-
dó a los visitantes de zonas tu-
rísticas respetar las indicacio-
nes del personal de protección
civil para mantener su segu-
ridad y prevenir cualquier
contingencia en la mar.

La Armada de México,
como autoridad Marítima
Nacional, mantiene una serie
de acciones y programas pa-
ra salvaguardar la vida hu-
mana y mantener el entorno
marítimo.

Se hunden embarcaciones en Bacalar

Tras accidente,  
la Semar auxilia 
a doce turistas

Personal de la Semar rescató a las 12 personas, nueve mexicanos y tres brasileños,
entre ellos un menor de edad.

Fueron rescatados nueve mexicanos y 
tres brasileños, entre ellos un menor

Reforzarán trabajos con la consolidación de la Policía Científica

Nombran a director de la Policía Ministerial de Investigación
Cancún.- El fiscal general del estado, Os-
car Montes de Oca Rosales, designó como
Director de la Policía Ministerial Inves-
tigadora a Belisario Marín Salvati en sus-
titución del general David Enrique Velarde
Sigüenza.

El trabajo inmediato es dotar a la cor-
poración de herramientas que garanticen
una investigación científica en estricto apego
a los derechos humanos, la protección  a los
derechos de las víctimas  y dignificar la labor
de la policía.

Belisario Marín es licenciado en derecho
por la Universidad Nacional Autónoma de
México y cuenta con más de 20 años de ex-
periencia en la procuración de justicia, con
capacitación en derechos humanos y certi-
ficación en el Sistema Penal Acusatorio.

Fue director general de la Policía Ju-
dicial Federal, ha sido instructor y do-
cente en el Instituto de Capacitación en
la antes  Procuraduría General de la Re-
pública, fue director operativo de la Uni-
dad Especializada de Delitos Federales
y en la Unidad Especializada de Delin-
cuencia Organizada en PGR.

El objetivo
inmediato del
nuevo director
es dotar a la
corporación de
herramientas que
garanticen una
investigación
científica.
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Cancún.–  El secretario de Seguridad Pú-
blica de Quintana Roo, Alberto Capella
Ibarra, reconoció que en el norte de la en-
tidad se vive una situación compleja porque
el crimen organizado se encontraba infil-
trado en las instituciones, sin embargo, ase-
gura que no se bajará la guardia para de-
volver la tranquilidad al estado.

Entrevistado en el marco del 106 ani-
versario del Ejército méxicano, celebrado
en la Ciudad Militar de Cancún, el jefe po-
licíaco dijo que no están satisfechos con
los resultados del combate del crimen or-
ganizado, que están convencidos de generar
la estrategia correcta en contra de las bandas
de criminales que operan en la zona.

Refirió que prueba de ello, son las re-
acciones del crimen organizado, que man-
tenía un status de control de algunas insti-
tuciones de seguridad, pero que ahora con
las nuevas estrategias y las coordinaciones
de las entidades federales y municipales se
irán rompiendo, para que el estado regrese
a la tranquilidad.

Explicó que han ido desmantelado la
presencia de personas en las instituciones
de seguridad pública y en la procuración
de justicia que trabajaban para los malos,
pero que esto es un proceso para limpiar
las corporaciones.

Se creará una Red Ciudadana

El dato
Explicó que han ido

desmantelado la presencia 
de personas en las instituciones
de seguridad pública y en la
procuración de justicia que

trabajaban para los malos, pero
que esto es un proceso para
limpiar las corporaciones

Devolveremos la tranquilidad al estado: Capella 

No bajaremos la guardia 
contra crimen organizado
Reconoció que en el norte de la entidad se vive una situación compleja

En Quintana Roo se buscará revertir la Alerta de Género con el trabajo de la Fiscalía General del Estado. 

Fiscalía apoyará para revertir Alerta de Género: IQM
Cancún.- En Quintana Roo se buscará revertir la Alerta
de Género  con la Fiscalía del Estado, con acciones
efectivas y la creación de la Red Ciudadana en las di-
ferentes regiones o colonias que garanticen mayor co-
municación y seguridad para las mujeres.

Según informó Silvia Damián, directora general del
Instituto Quintanarroense de la Mujer (IQM) quien pre-
cisa: “la Alerta de Género no ha sido efectiva”, ante di-
cha situación, sostuvo una reunión con el fiscal del es-
tado para mejorar la Alerta de Género en Quintana Roo.

Dijo que ante el panorama actual con la Alerta
de Género, el gobierno realizará cambios en las es-
trategias, por la necesidad de crear acciones conjuntas
que generen resultados efectivos y no caer en desa-
ciertos que lejos de avanzar los obliga a retroceder
en el trabajo que realizan.

Uno de los yerros según la funcionaria, es “no llegar
antes a las mujeres violentadas para que conocieran sus
derechos”, de ahí la intención de conformar una Red
Ciudadana, que se enfoque en el tema de prevención
en diferentes puntos de la población.

El titular de Seguridad Pública de Quintana Roo, Añberto Capella, descalificó a los medios de comunicación que tienen tintes políticos
en sus apreciaciones.
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Los plagios registraron un incremento de 49
por ciento en enero de 2019 con respecto al
mismo mes del año anterior, documentó la
asociación Alto al Secuestro.

Al presentar el informe mensual, la pre-
sidenta de la organización, Isabel Miranda
de Wallace, informó que mientras en enero
de 2018 se registraron 127 casos, este año
el número fue de 190 a nivel nacional.

“Las cifras están al alza y es alarmante
el incremento de cifras reportadas en este
delito”, dijo Wallace.

Detalló que el número de víctimas tam-
bién ha incrementado en este mismo lapso
de tiempo al pasar de 151 a 229. Aunque,
acotó que el número de detenidos por este
ilícito también aumentó de 135 a 172.

La lista de estados de mayor incidencia,
en este 2019, es encabezada por Veracruz
con 51 casos, informó Miranda de Wallace.

El recuento de este año coloca en segun-
do lugar al Estado de México con 26 casos
y a la Ciudad de México con 23. Con res-
pecto a la tasa por cada 100 mil habitantes,
resaltó, también Veracruz es la entidad con

mayor incidencia. Por lo que llamó al go-
bernador Cuitláhuac García a que devuelva
la seguridad a los veracruzanos y erradique
el delito. De forma contraria, en el primer
mes de 2019 hubo seis estados libres de se-
cuestro o donde no se registraron casos.

Estos estados son Aguascalientes, Baja Ca-
lifornia Sur, Campeche, Coahuila, Nayarit y
Sinaloa. La activista reclamó que no exista una
estrategia integral de parte la actual Adminis-
tración federal, ni de los gobiernos locales.

Y reprochó que pese a diversos llamados
de la sociedad civil, el gabinete del Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador no ha-
ya explicado el procedimiento de amnistía.

Acusó que además, en entidades como
la Ciudad de México se ha descubierto la
intención de ocultar carpetas de investigación
con este delito.

Rechazan Guardia Nacional
En conferencia de prensa, la presidenta

de Alto al Secuestro indicó que el proyecto
de Guardia Nacional impulsado por el actual
gobierno tiene diversos errores.

Las fallas -consideró- parten de un diag-
nóstico erróneo del problema a combatir.

“En el programa que ellos presentaron
hablan de que la causa de la inseguridad es
un modelo económico, o sea, el neolibera-
lismo, criminalizar la pobreza”, comentó
Wallace. “Lógicamente, la estrategia va a
ser equivocada y el resultado hacer equivo-
cado”, agregó.

Refutó esta hipótesis al señalar que en
Chiapas y Yucatán, estados con menor in-
greso per cápita y con más pobreza, no re-
gistran la violencia que se observa en enti-
dades del norte del país.

“Si no cambiamos de verdad en el actuar,
en fortalecer instituciones, en fortalecer a las
policías municipales, estatales y a las fiscalías,
estaremos hablando de lo mismo. Gastando
miles de millones de pesos de manera nece-
saria, pero no de manera asertiva”.

“Ni siquiera tenemos claro cuál va a
ser la función de la Guardia Nacional, si
solamente se va a dedicar a delitos fede-
rales o se va a meter en delitos municipales
y estatales”.

Al presentar el informe
mensual, la presidenta de la

organización, Isabel Miranda de
Wallace, informó que mientras
en enero de 2018 se registraron
127 casos, este año el número
fue de 190 a nivel nacional

El datoVeracruz encabeza la lista 

Hubo más plagios en enero,
reporta “Alto al Secuestro”

“Alto al Secuestro” señaló que mientras en enero de
2018 se registraron 127 casos, este año el número fue
de 190 a nivel nacional.

En enero de 2018 hubo 127 casos, y este año fueron 190

Investigación del diario El Telégrafo

Ligan a “El Chapo” Guzmán con empresas de Ecuador
Una investigación del diario ecuatoriano
El Telégrafo, señaló que el capo mexicano
Joaquín “El Chapo” Guzmán habría lavado
dinero en el país, a través de tres empresas
fantasma constituidas en 2008.

De acuerdo con el diario, las empresas
Líneas Aéreas Andinas Lincandisa S.A.;
Comercializadora Empresarial Tema Bus-
sines S. A. y Gestores del Ecuador Gesto-
rum S. A., habrían sido utilizadas para blan-
quear activos en el país entre 2008 y 2011,
fecha en que fueron disueltas.

Además de ser accionistas entre sí, el
grupo de empresas fueron creadas por el ex
capo colombiano Jorge Milton Cifuentes Vi-
lla -extraditado a EU en 2013 por delitos de
narcotráfico y lavado de dinero-, quien tes-
tificó en el juicio de Guzmán en Nueva York.

El Telégrafo señaló que las empresas
fueron administradas por el también co-
lombiano Nicholls Eastman Winston, quien
permanece prófugo y forma parte de la “lis-
ta negra” del Departamento de Estado de
Estados Unidos.

José Almeida, subdirector general del
Cumplimiento Tributario del Servicio de
Rentas Internas de Ecuador (SRI), señaló
que las empresas fueron cerradas al deter-
minar que no existía actividad económica
real en ellas.

El diario local informó que la fecha de
constitución de las empresas ocurrió entre
mayo y noviembre de 2008, mientras que
su disolución fue ubicada entre mayo y no-
viembre de 2011. Por otra parte, el ex mi-
litar ecuatoriano Telmo Castillo, vinculado
como socio de Cifuentes, creó las empresas
Anderum S.A. y Consbien S.A. en 2007 y
2012, respectivamente.

Las firmas se dedicaban a la construc-
ción de edificios, remodelaciones, com-
praventa y arrendamiento de bienes inmue-
bles, hasta su disolución entre septiembre
de 2012 y noviembre de 2014.

El periodista estadounidense Keegan
Hamilton citó en al menos 12 ocasiones a
Ecuador durante el juicio de Guzmán en
su cuenta de Twitter y reveló declaraciones

de Cifuentes donde aseguraba que el capo
mexicano planeó contrabandear cocaína
de Ecuador a México utilizando botes pes-
queros de Tiburón.

Por otra parte, el ex jefe de comunica-
ciones de “El Chapo”, Christian Rodríguez,
reveló que Guzmán y su amante Agustina
Cabanillas habrían planeado instalar en
2012 una empresa de cítricos en Ecuador
para blanquear activos.

Alex Cifuentes, hermano y socio de
Jorge, declaró el 15 de enero de este año
que tenía conocimiento del ingreso a Ecua-
dor de dinero de la venta de droga prove-
niente de EU y la compra de armas a mi-
litares a través de tarjetas de débito prepa-
gadas con 9.9 dólares utilizando una em-
presa de seguros, señaló Hamilton.

En otro tuit, Hamilton narró que Ci-
fuentes habló de sobornar con 500 mil dó-
lares a un juez ecuatoriano para arreglar el
caso de Telmo Castro, quien habría adqui-
rido armas de grueso calibre de contactos
militares en Ecuador y Honduras.

El diario ecuatoriano El Telégrafo, señaló que Joa-
quín “El Chapo” Guzmán habría lavado dinero en el
país a través de tres empresas fantasma.



GUARDIA SEGURIDAD, 12
horas, día o nocturno, hombre
o mujer, c/s experiencia, $9,000
al mes, solicitud empleo enla-
ce@confianzacancun.com.

SOLICITO, 50 PERSONAS,
CON PROBLEMAS DE ARTICU-
LACION EN RODILLAS. MAN-
DAR WATS ,CON LA PALABRA
RODILLA, AL9983883727

SOLICITAMOS, EXPERTO EN
MANEJO de Corel,Draw, interesa-
do, mandar ,what's up, al
998388,3727, con la palabra, Corel,

SOLICITÓ EMPLEADA PARA
tienda en zona hotelera ingles bá-
sico Cel 9981222622 Sra Doris

SOLICITO CHOFER PARA TA-
XI de Cancun con experiencia.
Apoyo con parte de la fianza.
Cel 9982142762

SE SOLICITAN 20 GUARDIAS
de seguridad con documentos
en regla, contratación inmedia-
ta. 9838359636.

AGENTES SEGURIDAD condo-
minio, secundaria, c/s experien-
cia, 8 mil mensuales y prestacio-
nes, solicitud empleo a: evalua-
cion@confianzacancun.com

SOLICITO EMPEADA QUE VIVA
EN VILLAS DEL SOL PARA ATEN-
DER UN BAZAR, INFORMES AL
TELÉFONO 984 198 3531.

POR TEMPORADA, URGE
PERSONAL, vigilantes, limpieza,
auxiliar de cocina. 9982006355.

SOLICITO CHICA no mayor de
25 años para cuidar niño de 2
años, gusto x niños WhatsApp
9988704106.

SOLICITO EMPLEADA para
atender bazar en villas del sol cer-
ca del Chedraui 984 198 3531

SE SOLICITA REPARTIDOR en
moto turno matutino informes al
688 75 94.

EMPRESA EN EXPANCION
contrata personal ganando
2000 a 3500 quincenal...infor-
mes 99 81 56 59 92.

GUARDIAS CONDOMINIOcéntri-
co, $8,000 con prestaciones, 8 horas,
secundaria, solicitud empleo: eva-
luacion@confianzacancun.com.

CENTRAL DE ALARMAS soli-
cita: Monitorista. Masculino de
25 a 40 años, manejo de com-
putadora, horario nocturno, suel-
do base más bonos y prestacio-
nes de ley. tEL. 9992603058.

INTÉGRATE AL MEJOR EQUI-
PO de ventas Marykay, sin ins-
cripción Whatsapp. 9988704106.

BUSCO TRABAJO de niñera
de planta, voy llegando de mi
lugar de origen, sencillez y hon-
radez.Alicia. 8771158104.

BUSCO TRABAJO NOCTUR-
NO, mujer 20 años. 9982048898.

REPARO TEJIDO de muebles
de madera en petatillo (ojo de
perdiz) mecedoras, sillas, etc, ce-
lular 9981034230, José Ramón. 

BUSCO TRABAJO de medio
turno, mujer de 21 años. Tel.
9981451048.

VENDO CASA SM. 507, dos
recámaras dos y medio baños,
atrás de Walmart Gran Plaza.
$1,200,000, cel. 9983179540.

VENDO CASA EN Tierra Maya
2ª etapa, una recámara, pido
380 mil pesos, acepto Infonavit
o efectivo, más información al
9982666217.

VENDO CASA AMPLIA EN
Lombardo Toledano esquina
dos plantas tres recamaras tres
baños en $ 750 mil pesos inf
9982791678

VENDO CASA AMPLIA dos re-
camaras en región 100 comoda
en esquina en $ 750 mil pesos
solo contado no créditos
9982791678

REMATO CUARTERIA en re-
gión.239 y depto en corales de
los rojos 4 piso inf 9982791678

CANCÚN-PRIVADA CON AL-
BERCA, 2 RECÁMARAS,  BUENA
ZONA, AVENIDAS, TRANSPOR-
TES, ESCUELAS, CERCA PLAYA.

OPORTUNIDAD $862,000.00.
TEL. 9981686139.

CANCÚN-PRIVADA, ALBER-
CA, 2 PISOS, 2 RECÁMARAS,
BUENA ZONA, AVENIDAS,
TRANSPORTES, ESCUELAS,
CERCA PLAYA. $950,000.00.
TEL. 9981686139.

VENDO CASITA CON CUA-
TRO CUARTOS y cuatro baños
en región 239, en 495 mil pe-
sos. 9982791678.

VENDO CASA EN REGIÓN 91,
dos plantas, tres recámaras, un
baño, en 850 mil pesos.
9982791678.

VENDO CASA EN REGIÓN 91,
dos plantas, tres recámaras, un ba-
ño, en 850 mil pesos. 9982791678.

VENDO CASITA CON CUATRO
CUARTOSy cuatro baños en región
239, en 495 mil pesos. 9982791678.

VENDO CASA AMPLIA EN
REGIÓN 100, en esquina, en
850 mil pesos. 9982791678.

VENDO CASA AMPLIA, dos
recámaras, en región 100, có-
moda, en esquina, en 750 mil
pesos, sólo contado, no crédi-
tos. 9982791678.

VENDO CASA SM 507 EN
AVENIDA, en 1.200,000.00 pe-
sos. 9984045452.

VENDO CASA GRAN Santa Fe 4
rec. $3.100.000.00. inf. 9984045452

VENDO CASA sm 507 en
av..1.200.000.00 9984045452.

VENDO CASA JARDINES del
sur 2 recamaras 2 baños alber-
ca palapa seguridad $1,000.000
cel 9983179540.

VENDO CASA JARDINES del
sur 1 $1.050 mil 9984045452.

RENTO ESTUDIO AMUEBLA-
DO independiente, avenida La
Luna. $6.000.00, informes al
9984045452.

RENTO ESTUDIO POR SO-
RIANA la luna $ 4.500.00
inf..9984045452

PLAYA DEL CARMEN. DE-
PARTAMENTOS EN VENTA-
5ª. AVENIDA, 2 RECÁMARAS,
O P O R T U N I D A D .
$3’950,000.00, TEL.
9981686139.

SE RENTA DEPARTAMENTO
gym, alberca, sauna, 2 recama-
ras 1 amueblado estaciona-
miento previa cita $14,000 pe-
sos. 9982683665.

RENTO DEPARTAMENTO muy
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OFERTA LABORAL

ANUNCIOS CLASIFICADOS GRATIS

NUEVO WhatsApp de avisos  9981973662
c l a s i f i c a d o s @ d i a r i o i m a g e n q r o o . m x

SOLICITAMOS COCINERO Y
AYUDANTE EN GENERAL.
ESTAMOS EN EL MERCADO
DONCELES 28, BAJANDO EL
PUENTE A PUERTO JUÁREZ,
TELEFONO 9988458063 

RENTO APARTAMENTO DE 30
METROS CUADRADOS MÁS UN

AMPLIO BAÑO, PROTECTORES Y
LAVADORA AUTOMÁTICA, EN
ZONA MUY TRANQUILA Y BIEN
COMUNICADA EN LA REGIÓN

510, A DOS CUADRAS 
DEL HOSPITAL DEL IMSS. LLAMAR

AL 9982139939BUSCAN EMPLEO

DEPARTAMENTOS 
EN RENTA

RENTO HABITACIÓN
DE LUJO EN BONAM-
PAK, A UNA CUADRA DE
LA ZONA HOTELERA. TO-
DOS LOS SERVICIOS, VI-
GILANCIA 24 HRS. 2 AL-
BERCAS PRIVADAS, GA-
RAGE, LAVANDERÍA, EN-
TRE OTROS. *5548296606*.
SÓLO DAMAS.

INMUEBLES

LO MEJOR EN MARISCOS

Calle 16 Norte y
125 Av. Poniente

PLAYA DEL CARMEN



céntrico, por Tacos Rigo, Av. Pa-
lenque, 2 recámaras. $8,500.00.
WhatsApp. 52 998114 7333.

SE RENTA BONITA VIVIENDA
en Ciudad Natura, con proteccio-
nes en toda la casa, zotehuela te-
chada, piso con lozeta. En $1,500.
Sr Cordero, al 9983485268.

RENTO DEPARTAMENTO EN
EL POLÍGONO SUR, una recá-
mara, amueblado, 2 camas, 2
baños, estacionamiento, gim-
nasio, alberca, palapa, en frac-
cionamiento Vitala, en 10 mil
pesos, informes. 9981045747.

RENTO CASA EN Residencial
Marsella, en Playa, 3 recáma-
ras, climatizado. $9,800.00.
WhatsApp. 52 998 1147333.

RENTO BONITA CASA ENCiudad
Natura. Con protecciones, zotehuela
techada, un cajón de estacionamien-
to. Todos los servicios, en  $1,500,
depósito más  renta.  Informes al
9983485268 con el Sr. Cordero.

RENTO CASA CON ALBER-
CA, vigilancia y mantenimiento,
en Prado Norte, en 6 mil pesos
al mes, más información al
9982666217.

RENTO CASA, SEIS RECÁ-
MARAS, dos baños, excelente
ubicación, informes Sr. Salazar.
9981204891.

RENTO CASA SM 501 porto
alegre amueblada dos niveles
2 recamaras sala comedor co-
cina protectores estacionamien-
to $8,000. Tel. 9988418830.

RENTO CASA REAL TIKAL dos
niveles 3recamaras sala cocina
comedor 3 baños cuarto de la-
vado estacionamiento aberca
común acceso con

BONITA CASA EN VILLAS DEL
ARTE,dos plantas, tres recámaras,
dos baños, tres aires acondiciona-
dos, balcón, traspatio y amplio es-
tacionamiento. 9982601539.

RENTO CASA RESIDENCIAL
bahia azul 2 niveles 3 recama-
ras clossete, 3 baños, sala, co-
cina, comedor, patio trasero,
con estacionamiento,seguridad
$10,000. Tel. 9988418830.

SOLICITO CASA O DEPTO.
por Av. La Luna, presupuesto
de $6,000.00, Tel. 9984045452.

VENDO DEPTO EN CORA-
LES, 4 piso es de los rojos $
250 mil pesos trato directo inf
9982791678.

VENDO DEPARTAMENTO Sm.
15  P/B, 2 recámaras, alberca pro-
pia, hay que remodelar.
$1,200,000.00, celular 9983179540

SM 32 VENDO 2 BONITOS de-
partamentos planta baja 2 re-
camaras un baño sala cocina
comedor área de lavado bara-
tisimo 9988418830.

VENDO DEPARTAMENTO en
planta baja, a 3 cuadras del
Chedraui en $400 mil, en ave-
nida donde se pone el tianguis,
más información. 9982666217.

DEPARTAMENTO 2 RECÁMA-
RAs, un baño, 4º. Piso, es de los ro-
jos 250, con escrituras. 9982791678.

RENTO EDIFICIO, 18 CUBÍCU-
LOS, PARA ESCUELA, ETC.
SM. 235, AV. COSTA MAYA.
INF. 8-98-13 04 Y 9981091142–
9981098088.

CANCÚN, LOCAL EN RENTA-
CRUCE AVENIDAS PRINCIPA-
LES, FRENTE  A CHEDRAUI,
SORIANA, 250M2. OPORTU-
NIDAD $45,000.00, CUATRO
E S TA C I O N A M I E N T O S .
9981686139.

VENDO EDIFICIO LOCAL co-
mercial y cinco cuartos reg. 91
manzana 4 lote 20 excelente
ubicaciÓn. inf. 9981878178.

RENTO LOCAL COMER-
CIAL 49 m2, c/baño, estacio-
namiento, atrás de kínder y
primaria. Región 227. Cel.
9981474761.

RENTO LOCAL 150M2.. frente
al Aurrera de la Niños Heroes y
Kabah 10 mil 9984045452.

RENTO ESTUDIO AMUEBLA-
DO con alberca  av. la luna 9 mil
inf. 9984045452.

RENTO LOCAL/BODEGA, Av.
Ruta 5 con Kabah, Región 92. 

RENTO EXCELENTE ESTU-
DIO amueblado  $8.500.00
inf.9984045452.

URGE VENDER BARATOLOTE DE
10X30  EN FRAC. LA CIMA POR GAS
AUTO INF.9981098088 Y 9981091142

EL PEDREGAL.. 5,000M2
(100x50)..  Cesión Derechos..
$500.00m2.. Facilidades! 998
705 3862

ALAMOS II. HABITACIONA-
LES, 330 y 660m2, $600,000 y
1 Millón respectivamente 998
705 3862

DINERO SOBRE TERRENOs
en Cancún puerto Morelos pla-
ya y merida Yucatán titulados o
escriturados respuesta en 48
horas inf 9982791678

VENDO TERRENO EN LA
HUAYACÁN $1.400,000.00,
otro colonia Los Compadres,
cesión de derechos en 90 mil
pesos. 9982791678.

VENDO TERRENO CON CA-
SA en Sm. 230, pido 300 mil
pesos, efectivo, mide 8x20, cer-
ca de la Talleres Leona Vicario.
9982666217.

VENDO TERRENO DE 2,500
M2 en Tulum, con cabaña de
160 m2, en 170,000 USD. 52
998 114 7333.

VENDO TERRENO DE 2,500
M2 EN TULUM, 160 m2 de
construcción. 190,000 dólares.
+52 998 114 7333.

TRASPASO DEPARTAMENTO
en Paseos del Mar, primer nivel
en 90 mil pesos, paga 1,600
mensualmente, dos recámaras,
más información al 9982666217.

TRASPASO DEPARTAMENTO
en Paseos del Mar, primer nivel,
en 90 mil pesos, paga 1,600 pe-
sos al mes, dos recámaras, más
información al 9982666217.

TRASPASO DEPARTAMENTO
en cielo nuevo en 50 mil ultimo
nivel paga mensual 2400 mas
inf 9982666217.

TENEMOS TODO para sus cre-
denciales de PVC,impresoras,
consumibles o hacemos tus cre-
denciales, Cel. 9983239768.

CINCUENTA PERSONAS,
CON DISCAPACIDAD, RE-
NAL, QUE REQUIERAN diali-
sis, COMUNICARSE, AL
WHAT'S UP: 998388+3727,
ENVIANDO NOMBRE, EDAD,
Y LA PALABRA, RENAL

RENTO O VENDO PATENTE,
RESTAURANT-BAR BARATO.
CEL. 9831167213.

VENDO CARRO VENTA de co-
mida caliente, amplio espacio
con puertas para almacenar co-
sas. Nos asociamos?. TEL.
9981278999.

ANTONIO SAN PEDRO SAN-
TIAGO desapareció el 18 de

noviembre; salió de su casa en
una moto Yamaha modelo
2012.125, placas VSD-1Z. SI
TIENE INFORMES FAVOR DE
HABLAR AL 982 104 5505. 

TE PRESTAMOS DINERO uni-
camente sobre terrenos casas
edificios tengan escrituras o tí-
tulo respuesta rápida inf
9982791678

LECTURA DE BARAJA espa-
ñola citas 9831019556 o
9832104643

DIVORCIOS, PENSIÓN ALI-
MENTICIA, CONTESTACIÓN
DE DEMANDAS Y AMPAROS..
ASESORÍA TELEFÓNICA
GRATUITA. 9981540490

INVERSIONISTA, PONGA a
trabajar su dinero ya, todo con
garantía hipotecaria y con no-
tario público. 9982791678.

GRAN EVENTO REGIONAL pa-
ra payaso en Playa del Carmen,
la cita es en Teatro de la Ciudad.
No te lo puedes perder, informa-
ción, manda what al 9831923638.

SE BUSCA CHICAS  DE Men-
té abierta, doy ayuda economía
a estudiantes, soy discreto,
whasatpp 9831923638 

BUSCO CHICA PARA PLATI-
CAR y salir de la rutina. Mi nú-
mero es el 9983704896.

DIARIOIMAGEN QUINTANAROOMiércoles 20 de febrero de 2019 Clasificados 31

VARIOS

DEPARTAMENTOS 
EN VENTA

TRASPASOS

SERVICIOS

QUIERES HACER DINERO, TE RENTO
UN BONITO Y BIEN MONTADO

RESTAURANTE CON PATENTE DE
LICORES, VAJILLA, MESAS Y SILLAS DE

MADERA BIEN BARNIZADAS, TODO
IMPECABLE, ESTÁ A DOS CUADRAS

DEL IMSS DE LA 510, DONDE
TRABAJAN MIL PERSONAS 

Y DIARIO ACUDEN OTRAS MIL,
COMO MÍNIMO. MARCA EL

CELULAR 9982139939 TIIDA 2012, AUTOMÁTICO., 
89 MIL KM. PAGOS EN REGLA 

LOCALES EN RENTA

AMISTADES 
Y RELACIONES

CASAS EN RENTA

TERRENOS
EN VENTA

$120 000
9981973662
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LAS MALAS
PRÁCTICAS
DEL HOTEL
PARADISUS

LAS MALAS
PRÁCTICAS
DEL HOTEL
PARADISUS

Prestadores  
de servicios son 
buenos para 
recoger con palas 
las ganancias que 
deja el turismo, 
pero se hacen de  
la vista gorda ante 
la emergencia por 
el alga marina >3

La Asociación Civil 
Moce Yax Cuxtal 
denuncia que en 
la playa frente al 

inmueble de renta se 
almacenan toneladas 
de sargazo en estado 

de putrefacción


